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орган свердловского обкома влксм

отчеты и выборы в комсомоле

«ГАЛОЧКИ», СЛЕЗЫ И САМООТВОД
...И тогда Наташа заплакала. 

Сначала мальчишки даже вни
мания не обратили, продол
жали шутить, невпопад бро
сать реплики. А Наташа стоя
ла у доски, отвернувшись от 
класса, чтобы скрыть слезы.

Шло отчетно - выборное 
комсомольское собрание вось
мого «в» школы № 120. К 
сожалению, на сам отчет мы с 
Раисой Смирновой, заведую
щей отделом учащейся моло
дежи обкома ВЛКСМ, опозда- 
л-и, успели лишь к «раздаче» 
портфелей. И вот сейчас об
суждался главный вопрос — 
кому быть комсомольским во
жаком класса.

— Пусть Тодоренко и бу
дет, — выкрикнул кто-то из 
мальчишек.

— Я не смогу, не сумею 
отвечать сразу за два дела,— 
сказала Наташа.

Класс зашумел, затопал но
гами.

— Почему?
— Я не смогу одна тянуть 

всю комсомольскую работу в 
классе, — повторила Наташа. 
И заплакала...

Уже потом, после собрания, 
оставшись с ребятами, мы раз
говаривали более часа о том,

Проект «Закона о государст
венном предприятии, статья 
№ 8... Она родилась в период 
всенародного обсуждения про
екта. Скажу честно, очень 
приятно сознавать, что в важ
ном документе страны есть и 
наша рабочая строка, это ко 
многому обязывает всех нас. 
И если мы говорим об участии- 
трудовых коллективов в уп
равлении производством, в 
решении буквально всех во
просов хозяйственной дея
тельности, то прежде всего 
имеем в виду необходимость 
организовывать людей, моби
лизовывать их, смелее вовле
кать в управление.

Па работников железнодо
рожного цеха еще нэдязно 
смотрели свысока на нашем 
заводе: начальник цеха и 
контора работали в списанном 
вагончике, диспетчер — в 
двухэтажной деревянной бу
дочке (ее в шутку называли 
«голубятней»). Теснота, духо
та, грязь! Душеных нс было, 
после рабочей смелы мазут
ные шли домой и там мылись. 
Освещение — керосиновое, 
сцепка — винтовая, паровози
ки—маломощные «кукушки» на 
трех парах колес. Так было. 
Но то, что считалось обычным 
вчера, стало неприемлемым 
сегодня. Уйдут от нас люди, 
если ничего не изменится. Го
ворили об этом на собраниях, 
производственных совещани
ях, искали выход. Собирали 
предложения, обсуждали их. 
По сути дела. ве£ь коллектив 
принимал в этом участие. И 
коллективно решили: будем 
сами, своими руками, своими 
силами помогать строителям 
сооружать новое депо, диспет
черскую, контору, бытовые по
мещения и т. д.

Нашлись добровольцы: кто

Музыка 
композиторов 
России

ЛЕНИНГРАД. С творчески
ми исканиями композиторов 
России познакомил слушате
лей фестиваль «Ленинград
ская весна», завершившийся 
7 апреля в городе па Неве. 
Свой смотр мастера искусств 
посвятили 70-летию Великого 
Октября. «Музыка в духовной 
жизни современника» — об 
этом шла речь на заседании 
пленума Союза композиторов 
РСФСР, участники которого 
подвели птоги праздника.

Фестиваль познакомил слу
шателей с новой музыкой ве
дущих композиторов Москвы, 
Ленинграда, Свердловска, 
Горького.

Впервые в' фестивальной 
программе была столь широ
ко представлена и рок-музы
ка. Во Дворце молодежи про
шел диспут «Вокруг рока» 
при участии ленинградского 
«Аквариума» и «Наутилуса» 
из Свердловска. Свои работы 
показала и недавно созданная 
при Союзе композиторов 
РСФСР лаборатория компози
торов «третьего направления», 
стремягцихся к соединению 
форм и средств академиче
ской и эстрадной музыки.

Особую краску в фестиваль
ную программу внесли вы
ступления фольклорно-этно
графических коллективов из 
разных краев Российской Фе
дерации.

(ТАСС). 

какая в классе обстановка, 
пытаясь выяснить, почему от
четно-выборное собрание, 
в общем-то, проходило не в 
лучших традициях школы, по
чему чаще всего раздавалось: 
«Не смогу, не справлюсь». Бы
ло ли это желание переложить 
заботы о классе на чужие пле
чи результатом пассивности 
самих комсомольцев?

Наташа Тодоренко — быв
ший комсорг класса, и ее «не 
могу» было аргументированно. 
Очэнь ответственная девочка, 
она серьезно подходила к 
любому вопросу, будь то уче
ба или комсомольская работа. 
Но как у нас привыкли к это
му, что, если человек справ
ляется, на него еще «навеша
ют» кучу дел: потянет, мол. 
Комсомольских поручений по 
школе и по классу у Наташи 
достаточно, и она реально зна
ла, что ей по силам. Работать 
для «галочки» Наташа отказа
лась. И, честно • сказать, ее 
самоотвод был симпатичен.

Комсомольская организация 
восьмого «в» — самая юная в 
школе. Многие ребята вступи
ли в члены ВЛКСМ всего два 
месяца назад. И для них это 
было первым серьезным ис
пытанием. Проверка же на

ускорению — рабочую гарантию

НАША СТРОКА
В ЗАКОНЕ
владеет топором, мастерком, 
малярной кистью. Работали, 
когда кому удобное, но до 
графику. Сменили паровозики 
на тепловозы, путевые 
железнодорожные крапы на 
дизель-электрические. Постро
или новую диспетчерскую, 
ввели централизованное управ
ление стрелочными перевода
ми, провели радиосвязь, обору
довали новый красный уголок, 
класс для занятий локомотив
но-составительских бригад и 
т. д.

Наш железнодорожный цех 
расположен в стороне от за
вода. кругом деревья, диспет
черская летом тоже в зеле
ни — красиво! Территорию 
привели в порядок, заасфаль
тировали. Сейчас у пас нор
мальные условия для работы. 
Хорошими, пожалуй, еще не 
назовешь, неплохие — это бу
дет вернее. Всю картину у 
цеха портит паровозное депо. 
Старенькое, маленькое, гряз
ное, ио пригодное для наших 
девяти гигантов тепловозов и 
восьми железнодорожных кра
нов. Сейчас в депо темно и 
холодно, загазованность пре
вышает все допустимые нор
мы. Конечно, депо бы рано 
или поздно реконструировали, 
но мы решили ускорить дело.

Вопрос этот рассматривался 
на разных уровнях. Ходили к 
директору, в партком, в проф-

— Нет, не уверен, что на
чальник смены я хороший, — 
мой собеседник Игорь Весе
ловский настроен критично. — 
Вот мастер—еще пожалуй. И 
вообще, если бы выбирать де
ло заново, наверное, стал бы 
медиком...

Что и говорить, озадачил. 
Вместе с парторгом Серовско
го ферросплавного завода мы 
решили, что именно о нем, как 
о молодом способном инже
нере, стоит рассказать. И вот 
такое «откровение». Причину 
недовольства Игоря собой по
няла много позже, А тогда, в 
первую нашу встречу, мы все 
же разговорились, вспомнили 
о том, как пришел он ма за
вод.

Эта внешняя цепочка собы
тий довольна проста: отец
много лет на ферросплавном, 
сын с детства хорошо знал 
завод, после школы поступил 
в Уральский политехнический 
институт на металлургический 
факультет, отработал два го
да в Чусовском, вернулся в 
Сероз. На ферросплавном 
прошел путь от сталевара до 
начальника смены и сегодня 
среди заводчан в большом ав
торитете. К мнению молодого 
инженера не просто прислуши
ваются, с ним считаются, его 
ценят. А это на производстве 
верный признак личной со
стоятельности.

Юрий Иванович Шахов, на
чальник цеха № 1, так расска
зывает о профессиональном 
становлении молодого специа
листа:

— Поработал он плавильщи
ком, потом стал бригадиром. 
Как раз в этот момент требо

«активность» заслуживала 
лишь удовлетворительной 
оценки.

— Зря вы так о нас суди
те, — обиделись мальчишки.— 
У нас очень дружный класс.

И они нам рассказали, как 
ходили в походы, организовы
вали вечера, участвовали в 
трудовом десанте, о дне са
моуправления. Нет, это уже 
был не скучный отчет меро
приятий, проделанных за годы 
учебы. Это была настоящая 
атмосфера класса, дружная и 
боевая.

...И ждущая указаний «свер
ху», то есть от учителей, от 
дирекции.

Почему?
Как-то восьмой класс про

явил инициативу: организова
ли вечер отдыха, без классно
го руководителя, которая в 
то время была на больничном. 
А раз не было классного ру
ководителя, не было и разре
шения дирекции. Вечер все же 
прошел нормально, но закон
чился он снижением оценок 
по поведению организаторам, 
ребятам, и выговором учите
лю.

— Вот и проявили самостоя
тельность, — грустно конста
тировали восьмиклассники.

ком. И лед тронулся! Нам, 
железнодорожникам, отдают 
помещение цела T-Î под теп- 
ловозо - крановое депо. Вы
звались люди помогать строи
телям реконструировать цех в 
депо. Есть у нас в цехе масте
ра па все руки: каменщики, 
плотники, сантехники, сварщи
ки... Работа железнодорож
ников напряженная, по мы 
отдадим стройке все свое сво
бодное время. Зато потом не 
будем при ремонтах копать
ся в снегу, мерзнуть, зады
хаться от выхлопных дизель
ных газов.

Наверное, кто-то скажет: 
тоже нашел чем хвастаться— 
вкалывать сверхурочно да 
еще выдавать это за великое 
достижение. Может, я слов 
нужных но нашел, чтобы 
правильно выразить мысль 
и обрисовать ситуацию. Но 
мне, проработавшему на за
воде тридцать семь лет, 
представляется все верным. 
Рабочие предлагают, как улуч
шить условия труда и быта, 
руководители поддерживают 

эти предложения, стараются 
осуществить их и, в свою оче
редь, обращаются за помощью 
к тем же рабочим. К нам. Н 
мы помогаем. То есть сами ре
шаем, сами делаем. Тут нет 
никакого противоречия. Гово
рю об этом с удовольствием, 
потому что сам был в той или

человек на производстве: быть, а не слыть

ЭТОТ НЕУДОБНЫЙ ВЕСЕЛОВСКИЙ
вался начальник на участок 
хрома. В цехе у нас тогда шесть 
человек с высшим образовани
ем на рабочих местах работа
ли. Двое из них отказались 
наотрез сразу, сколько ни го
ворил с ними, как ни убеж
дал в том, что полученный 
диплом оправдывать надо.

Третий ни одного вопроса 
самостоятельно решить не 
мог — все к начальству посы
лал. Четвертый —- стеснитель
ный настолько, что работать с 
ним было бы просто трудно. 
Пригласил Веселовского.
«Пойдешь?» — спрашиваю. 
«Пойду», — отвечает. «Боишь
ся?» — «Боюсь, но пойду».

Тут надо пояснить, что 
бояться было чего. И не толь
ко большей, чем прежде, от
ветственности. Участок хроми
стых сплавов, пожалуй, самый 
трудный в цехе. И не только 
по технологии.

— Мне надо было учиться 
руководить людьми, — вспо
минает Игорь, — учиться об
щению с ними. В институте 
нас, инженеров, учат чему 
угодно, но только не этому. 
Приходится самому. И на соб
ственных ошибках. Пока ши
шек не набьешь.

«Пора набивания шишек» 
длилась у мастера Веселовско
го недолго. Вскоре призвали 
Игоря в армию. Продолжил

Возможно, администрация 
школы была права в педагоги
ческом плане. Но вряд ли 
добьешься взаимопонимания и 
взаимоуважения запретами.

Самостоятельность... О ней 
и говорили с болью восьми
классники. Где ее можно при
менить? Как? Какие права име
ет ученический коллектив? 
Куда идут деньги от сбора ма
кулатуры, металлолома, от ра
боты в лагере труда и отды
ха? Почему такая большая 
разница в оплате труда школь
ников на Свердловском инст
рументальном заводе?

— Вроде, выполняли те же 
заказы, в том же количестве, 
с том же качеством, но один 
получает на несколько рублей 
больше, другой вообще не 
получает заработной платы,— 
это сказал Станислав Бусыгин.

Ребята избрали Станислава 
ответственным за трудовой 
сектор. Так что ему самому и 
придется искать ответы на эти 
вопросы. И вот здесь дейст
вительно можно проявить са
мостоятельность.

До конца учебного года ос
талось полтора месяца. Мно
гие восьмиклассники уже се
годня решают, кем быть. Из 
шести восьмых классов будет 
сформировано два девятых. С 
каким багажом активности 
войдут в жизнь? Кто останется 
лидером в классе? И будет ли 
он из бывшего восьмого «в»? 
Это решать самим ребятам,

Т. АЛИНА.
Свердловск.

иной мере ко всему прича
стен. Улучшение условий тру
да и быта — прежде всего. 
Сделали новые 150-тоняые ва
гонные весы, на каждом уча
стке есть вагончики, где мож
но обогреться монтерам пути, 
а на «Восточном посту»—це
лый дом с паровым отоплспи- 
САГ

• Хснсрь о централизации по- 
стов «Восточный» и «Север
ный». Сделать это надо во что 
бы то ни стало — такую за
дачу поставили перед собой. 
Одним из йоборников рекон
струкции цеха много лет яв
ляется заместитель начальни
ка цеха Виталий Тимофеевич 
Тимофеев — специалист вы
сокой квалификации, испол
нительный, очень беспокой
ный человек. Начав дело, обя
зательно доводит его до кон
ца. Не отступится. Неугомон
ный. И во всем он такой. Ду
мается, такими людьми и си
лен паш коллектив. Многие 
машинисты имеют дипломы 
техника, десятки лет вместе 
работают, перевыполняют 
все планы. Таких людей у нас 
много: эго В. Давыдов,
А. Спицин, А. Устинов, Г. За- 
прудии. братья Владимир и 
Николай Федоровы... Не от
стает от них и молодежь: А. 
Шарыпов, В. Молоков, С. Во
лосников...

Безусловно, я коснулся лишь 
некоторых сторон наших се
годняшних дел. Трудно обо 
всем рассказать. И все же хо
телось бы еще раз подчерк
нуть: Закон о государственном 
предприятии для дела нужен 
нам.

В. КОМАРОВ, 
маш инист тепло воза 

жглезнодорожного цеха 
Синарского трубного 

завода.

постижение науки управления 
уже через два года. И вско
ре — уже в должности началь
ника смены. Здесь пришлось 
решать задачи просто повы
шенной сложности. Смена, ко
торую возглавил Веселовский, 
считалась (да и сегодня еще 
считается) одной из самых 
трудных. Прежний ее началь
ник В. М. Ершов часто отлучал
ся, то старшего мастера под
менял, то вместо заместителя 
начальника цеха работал. Как- 
то упустили эту смену и проф
союзная организация, и комму
нисты цеха. А «неформальные 
лидеры» смены, точнее наи
менее рассудительные и наи
более громкоголосые, суетой, 
нервотрепкой, склоками меша
ли нормальной работе. Воз
никали конфликты. Словом; 
настала пора крутых, решитель
ных мер. Руководство цеха 
поручило это Веселовскому.

Встретили нового начальни
ка спокойно: раз уж много
опытного Ершова «сломали», 
то этого мальчишку — тем бо
лее. Но оказалось, что Игорь 
Веселовский — от природы 
спокойный и уравновешен
ный — умеет понять и объяс
нить суть любой производст
венной проблемы, довольно 
интересно ведет занятия в 
школе экономического обра
зования. Характером тверд:

Свердловск
Вчера в первом пролете цеха № 32 производствен

ного объединения Уралмаш состоялся торжественный 
митинг, посвященный выпуску сверхпланового 
экскаватора ЭКГ-4 и присвоению ему высокого зва
ния «Имени XX съезда ВЛКСМ».

Открыл митинг секретарь завкома ВЛКСМ У рал- 
маша 10. Леонтьев. О работе своей комсомольско-мо
лодежной бригады рассказал бригадир В. М. Лопа
тин: его КМК трудится в управлении железнодорож
ного транспорта и в честь XX съезда ВЛКСМ пере
вез состав думпкаров весом в тысячу тонн па сэко
номленном топливе. О традициях комсомольцев- 
уралмашевцев рассказал начальник бюро технадзора 
инструментального хозяйства, делегат XIII съезда 
ВЛКСМ А. 11. Тараканов. Право прикрепить памят
ный знак к кабине нового гиганта было предостав
лено лучшим комсомольцам предприятия: инженеру- 
конструктору ОКГ ГМ Ольге Лодье, слесарям-соор- 
щикам цеха № 32 Александру Бакалдину и Владими
ру Холопенкову, электросварщику цеха Аг 40 Алек
сандру Кашину.

Через несколько дней новый экскаватор будет 
отправлен шахтерам объединения «Карагандауголь».

делегат XX съезда ВЛКСМ

Такие энергичные люди, как Тать
яна Черсмных, наверное, никогда не 
смогут жить спокойно и закономерно, 
потому что вокруг них пет места равно
душным, пет застоя и лепи. Па одно из 
предприятий Артемовского она при
шла после школьной скамьи, с про
изводством освоилась быстро, и се 
боевой характер не могли не заметить. 
Уже второй год Татьяна ведет за со
бой одну из самых крупных цеховых 
комсомольских организаций пред
приятия. Основным в своей работе

считает внимание к людям: знает их 
радости и заботы, всегда сумеет вы- 
слушать, постарается понять и по
мочь. Это ли не главное качество для 
вожака молодежи! Иначе ребята 
просто нс поверят твоим правиль
ным словам, не пойдут следом. Сей
час Татьяна готовится к -поездке на 
XX съезд ВЛКСМ. А значит — зано
сит в блокнот мнения и предложения 
товарищем, обдумывает вынесенные 
на съезд вопросы.

Фото В. ЕРГАШОВА.

съезд ВЛКСМ
Ирбит

Субботник в честь XX съезда Ле
нинского комсомола провели работни
ки строительного управления 
«У ралмсдьстрой».

Комсомольцы занимались тем, что в 
строящемся сегодня жилом доме наво
дили порядок перед приходом отде
лочников. Ребята убирали мусор, при
водили в надлежащий вид строитель
ную площадку.

Особо отличились на субботнике 
штукатуры Галина Хохлова, Татьяна 
Уймина, инженер Чупан Благова, ме
ханик автоколонны Андрей Гельмут. 
Они трудились с максимальной отда
чей, хорошо понимая, что и от „ их 
вклада зависят сроки ввода в дейст
вие нового жилья, так необходимого 
сегодня в городе.

Краснотурьинск
Комсомольская организаций сред

ней школы № 1 совместно с моло
дежью завода железобетонных изделий 
предложили благоустроить к откры
тию XX съезда Ленинского ком
сомола одну из улиц Краснотурьин- 
ска.

Молодые рабочие завода решили от
ремонтировать проезжую часть ули
цы, а школьники возьмутся за приве
дение в порядок газонов п тротуаров. 
Сейчас работы уже начались.

Асбест
Встреча пионерских отрядов, что 

носят имена героев-земляков и тех, кто 
борется за право носить эти имена, 
прошла в асбестовском Дворце пио
неров.

Дело в том, что многие ребята не 
знают своих прославленных земляков, 
не изучают историю родпого края. И 
встреча была призвана восполнить 
этот пробел. Ребята рассказывали 
друг другу о героях-асбестовцах, по
гибших в Афганистане, Сергее Фи
липпове и Пльдасе Шамедове, о Бо
рисе Антропове — работнике мили
ции, павшем несколько лет назад от 
руки бандита при исполнении служеб
ных обязанностей, об одной из первых 
комсомолок Асбеста Анне Трофимов
не Луневой.

Здесь же, па встрече пионерских от
рядов, ребята провели викторину на 
знание истории родного края.

Первоуральск
Несколько лет назад пришел на 

Уральский завод теплоизоляционных 
изделий Владимир Зайцев. Сейчас 
бригада, средний возраст которой 25 
лет, иод его руководством работает 
па одном из самых ответственных 
участков. Здесь выпускается стекло
волокнистый огнеупорный материал— 
теплоизолятор для нужд' энергетики, 
освоенный в прошлом году. Задание 
марта коллектив перекрыл в полтора 
раза. А всего с начала года изготовле
но дополнительно к плану 50 тонн 
этого материала.

Март для тружеников предприятия 
был отмечен еще одним событием — 
выпущены первые сорок тонн огне
упорного войлока. Это производство на
лажено досрочно.

Подборку подготовили 
С. ШУМКОВ, Д. СТРОВСКИЙ 

и И. ВЛАДОВ.

I Фонд мира

СПАСИБО ЗА ТРУД!
«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»

Мир семьи, мир на 
Это понятия, близкие 
му сердцу. Потому с 

земле, 
женско-

таким
клу-воодушевлением члены

ба «Шейте с нами» при Двор- 
металлургов 

идею органи-
це культуры 
ВИЗа приняли
зовать выставку 300 своих мо
делей, а средства, вырученные 
от продажи билетов, перечис
лить в Советский фонд мира.

Умельцы всех возрастов, от 
11 до 60 лет, собрались 
в этом клубе, которым руко
водит известная в Свердловске 
модельер-конструктор Гали
на Дмитриевна Смирнова.

Демонстрационный зал по

если убежден в правильности 
своей линии — будет отстаи
вать ее до конца. Все это по
няли особенно в конфликте с 
предсменным контролем.

Чтобы предотвратить воз
можные ЧП на разливках 
стали, решили до начала 
смены провести допол
нительные обследования. И 
ввели этот контроль поэтапно. 
Особенно недовольные из 
смены Игоря «забузили» опять: 
столько лет работали, и ниче
го, а тут придумали! И вообще 
почему тогда не всех, а только 
нас? Эта «буза» была не пер
вой, и, возможно, другой на 
месте молодого начальника не 
выдержал бы этого, сорвался. 
Игорь собрал людей, спокойно 
разъяснил, что новшество ра
зумно и полезно прежде все
го для них, а значит, приме
нять его необходимо.

— Кто-то понял разъясне
ния, а кто-то не захотел по
нять, встал в позу. И тогда с 
«позерами» пришлось разго
варивать уже по-другому: и 
замечания были, и выгово
ры.., — говорит Веселовский.— 
Я не называю сейчас конкрет
ных имен — эти люди все ра
ботают. Прежний конфликт 
они пережили, смотрят на свои 
обязанности теперь иначе. 
Как и должно быть. 

сетили более 4 тысяч сверд
ловчан и гостей областного 
центра, а в Советский фонд 
мира перечислено более двух 
тысяч рублей.

«Осмотрели выставку с ог
ромным удовольствием, труд
но переоценить не только 
факт работы, но и бесценное 
воспитательное значение для 
молодежи. Трудно быть равно
душным, видя прекрасные ра
боты ребят. Спасибо за 
труд!» — это один из отзывов 
посетителей, оставленных в 
книге для гостей.

Т. СУББОТИНА.
Свердловск.

Урок из этого Игорь вынес 
один: в любой должности не
допустимо идти на поводу у 
начальства или заигрывать с 
подчиненными. Единственно 
верное — быть принципиаль
ным по отношению и к тем, и 
к другим. Быть «неудобным» 
для каждого, кто мешает нам 
сегодня трудиться честно и 
полезно.

— Конечно, он еще не из 
тех инженеров, — оценивает 
сегодняшний уровень И. Весе
ловского начальник цеха № 1 
Ю. И. Шахов, — про которых 
у нас говорят «печку насквозь 
видит». Но Игорь Анатольевич 
старается. Что непонятно — 
спрашивает. Изучает цех — в 
кабинете его не застать. Ду
маю, со временем все у него 
будет нормально.

...Сегодня Игорь в резерве 
на замещение старшего ма
стера, заместителя начальника 
цеха. Такова перспектива. А 
сам Игорь оценивает себя ина
че: умению руководить еще 
надо учиться. Да и спе
циальных знаний, получен
ных в институте, не всегда 
хватает. И вообще, если бы 
выбирать профессию заново, 
наверное, стал бы врачом.

Но эта мысль приходит лишь 
в трудные минуты.

Л. ЮЖАНИНОВА.
Серов.

Новые возможности «прямого эфира» открывает 
передача Центрального телевидения, которая вый
дет в эфир сегодня в 21.15 (I программа). Этим ве
чером многомиллионная телеаудитория станет 
предсъездовской трибуной руководителей ЦК 
ВЛКСМ.

Перед участниками передачи — первым секретарем ЦК 
ВЛКСМ Виктором Ивановичем Мироненко, секретарямп ЦК 
Людмилой Ивановной Швецовой, Иосифом Николаевичем 
Орджоникидзе, Николаем Ивановичем Пальцевым, главным 
редактором «Комсомольской правды» Геннадием Николае
вичем Селезневым — стоит непростая задача: за полтора часа 
эфирного времени сформулировать актуальные проблемы 
деятельности Союза молодежи и рассказать, какие пути пх 
решения видят в главном штабо ВЛКСМ.

11 вс просто рассказать, а пригласить телезрителя к сов
местному раздумью над ними. Каждый сможет по телефону 
тут же внести конкретное предложение, которое будет при
нято и проанализировано в студии руководителями ВЛКСМ.

Для того, чтобы такой телемост с многомиллионной ауди
торией состоялся, к нему тщательно готовятся в Останки
но. Девять журналистов главной редакции молодежных 
программ ЦТ будут дежурить у телефонов в этот вечер. 
Их задача — но просто ответить па звонок, но и помочь 
каждому сформулировать предложение, разобраться, что в 
нем конструктивно, что—нет. Наиболее интересные из раз
говоров будут транслироваться в ходе программы. А сами 
предложения и мнения лягут на стол участникам передачи, 
определят русло беседы.

— Получается обратный привычному процесс, — говорит 
автор передачи, старший редактор главной редакции про
грамм для молодежи Центрального телевидения Александр 
Политковский. — До сих пор обычно вопросы направля
лись руководителю: что, мол, думают об этом там, навер
ху? На этот раз сами руководители обращаются к широко
му кругу рядовых членов ВЛКСМ: что думают они? Хотя 
беседа пойдет не по сценарною, и ход се не предусмотришь, 
можно предположить, что затронет она самые острые про
блемы. Среди них—проект новой редакции Устава ВЛКСМ, 
участие молодежи в процессе ускорения .социально-эконо
мического развития страны, стиль и методы внутрисоюз
ной работы,, нравственное воспитание и проблемы нефор
мальных объединений молодежи. Трудно ожидать, конеч
но, что за один вечер найдутся решения всех вопросов. 
По итоги такого честного, конструктивного разговора, на-
деемся, помогут сообща найти истину.

Д. ДИБРОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.
Запомните телефоны, по которым можно задать 

вопросы, высказать свое мнение: 215-20-02, 
215-50-91, 283-82-16, 283-34 05, 181-44-12,215-84-57, 
215-24-02.

РАСТЕТ ВЫПУСК «МАЛЮТОК»
Конвейер, г. полтора раза увеличивающий суточный выпуск 

популярных стиральных машин «Малютка', пущен на «Урал
маше».Монтаж линии, которую сумели разместить рядом с 
уже действующими, шел без остановки производства.

— Все «Малютки » предъявляются сейчас госприемке, — ска
зал директор произг.одстза „ товаров народного потребления 
УЗТМ В. Лысов. — В первом квартале года коллектив не
сколько замедлил темпы работы, хотя они и были выше про
шлогодних. От каждого потребовалась большая тщательность 
в соблюдении технологических требований. Предложения об 
улучшении качестра комплектующих были предъявлены и на
шим смежникам. Сейчас положение стабилизировалось. При 
достижении новым конвейером проектной мощности и за счет 
модернизации нескольких участков в ближайшее время «Урал
маш» доведет годовой выпуск «Малюток» до полумиллиона 
штук.

(ТАСС).
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школьную реформу —в жизнь!

КАК РОЖДАЕТСЯ ПЕСНЯ
Он пришел к нам на завод 

два года назад. Представился; 
Валерий Ваганов, выпускник 
Московского института управ
ления имени Орджоникидзе. 
Родом из Челябинска, прибыл 
на турбомоторный по распре-

твои товарищи

РАЗГАР
делению. Еше в

ноябрьского

D
 праздника дома у дирек
тора школы С. Г, Шней

дермана зазвонил телефон.
— Семен Григорьевич, сроч

но надо с вами увидеться, — 
услышал он голос учителя 
Тушкова.

...Ох, уж этот Тушков! От
служив в армии, стал препо
давать музыку. После первых 
уроков лишил директора по
коя. Не мог примириться с 
пренебрежительным отношени
ем ребят, особенно мальчи
шек, к пению. Взялся за соз
дание октябрятского, пионер
ского, учительского хоров, ан
самбля старшеклассников. Ка
залось, можно успокоиться.

ды встанет кто-то раньше ме
ня». Горн и барабан стали вер
ными спутниками, не раз под
нимали ансамбль по тревоге, 
чтобы отправиться на очеред
ное задание, в поездку, чтобы 
разобраться в сложной ситуа
ции.

При чем здесь песня? В 
делах, которые, казалось бы, 
не имели никакого отношения 
к музыке, рождалась крепкая 
дружба, накапливались впечат
ления, которые наполняли пе-

сто профессиональной направ
ленности работы студии.

— Нам хорошо вместе, ве
село, — сказал однажды Ана
толий Дмитриевич. — Но раз
ве это радость — только для 
себя? Есть возможность по
ехать в каникулы по удален
ным поселкам и станциям Се
верного Урала. Едем?

Так начался осенью 1978 го
да один из первых агитпохо-

нансовую 
пока нет.

поддержку, которой

«Гайдаровцам» под силу се
годня самые серьезные зада
чи. Пионерская организация 
работает по новому Положе
нию, где оговаривается соз
дание комитетами комсомола 
разновозрастных пионерских

приобщения к творчеству.
ие только в Серове.

Так не по-хозяйски мы 
сто относимся к богатству,

ча- 
чо-

торое имеем. Ломаем голову~
над перестройкой системы

инетитуте
вступил в общество «Знание», 
определился с выбором темати
ки — международная. Состоял 
в районной организации обще
ства «Знание» Волгоградского 
района столицы.

Песня заняла прочное 
на школьных вечерах, 
что продемонстрировать

место 
было 

на
городских смотрах. Тушкову 
все мало!

— Анатолий Дмитриевич,
поют ведь. И не хуже других.

Тушков объяснял, что пока 
не получается самое главное.
Только кажется, что стоит
мальчишке или девчонке вый
ти на сцену, спеть песню с 
хорошими словами , красивой 
мелодией — и он сразу обо
гатит себя и слушателей. Да, 
если человек занимается в 
хоре с продуманным, высоко 
художественным репертуаром, 
то у него вырабатывается оп
ределенный вкус. Но сколько 
угодно случаев, когда ребята 
поют о товариществе, чести, 
смелости, а в жизни поступа
ют иначе. Мало того, аплодис
менты, награды, комплимен
ты часто пагубно влияют на 
характер юных дарований. И, 
блестяще взяв музыкальную 
ноту, они могут фальшивить в 
духовном строе песни.

Тут в руки учителю попала 
книга «Чем крепче ветер», на
писанная ребятами из сверд
ловского пресс-центра и фло
тилии «Каравелла», которой и 
по сей день руководит писа
тель В. Крапивин. Книга о на
стоящем пионерском детстве 
со своими строгими и справед
ливыми законами, романтикой 
увлекательного дела, борьбой 
с подлостью и жестокостью 
Анатолий Дмитриевич понял, 
что нужно создавать не просто 
хор, а крепкий коллектив, по
строенный на принципах пио
нерского отряда. Чтобы сама 
жизнь у ребят была как хоро
шая пионерская песня.

Вот почему раздался звонок
в праздничный день. 

ТАК В НОЯБРЕ 
а школе № 14 
пионерский

1971 года 
появился 
ансамбль

мальчиков «Гайдаровцы». Они 
выбрали такое название, 
потому что книги А. П. Гай- 
даоа были самыми любимыми.

Кроме музыкальных занятий 
у членов ансамбля были за
рядка по утрам, стрельба из 
винтовок, военные игры. Ча
стенько усталость от репети
ций сбрасывалась на фут
больном поле или менялась на 
усталость походной тропы. В 
общем, началась интересная 
и суровая мужская жизнь. Для
ное понадобились законы.
Помог устав «Каравеллы» где 
главная заповедь: «Я ме стану 
ждать, когда на защиту прав-

ВЕСНА... Возрождается 
земля, оживают надеж
ды, планы и дела.

Вся ли наша земля будет 
использована по-хозяйски,
дождется пахаря или косаря?

Бесхозные. сиротливые,
словно бы никому не нужные 
угодья встречаются еше в 
нашей области.

II вновь возвращаемся к 
одной из самых горьких тем, 
боли пашей и заботе — «ма
лым деревням».

Написанная по летним впе
чатлениям и раздумьям статья 
об «исчезнувшей» деревне ви
дится сегодня актуальной и, 
главное, совсем не безнадеж
ной.

...Эта деревня снилась мне 
всю долгую холодную зиму. 
Веселая улица на косогоре 
среди ржаных и пшеничных 
полей. Кругом сосняки и 
дубравы, березовые луга, про
пахшие медом и земляникой. 
Здесь когда-то лечила я ма
ленькую дочь воздухом и моло
ком. И осталась в душе вечная 
благодарность.

И вот я приехала в завет
ные края. Автобус приходит 
в большое село — Нижне- 
иргинск. Скалистые сопки, 
заросшие клубникой и чабре
цом — в августе пряный 
ягодный дух стоит нал гора
ми . Взойдешь иа сопку — 
далеко внизу тянутся по доли
не кубики домов вдоль узкой 
свеокающей ленты Иргины.

Но тянуло в «мою» дерев
ню — Пантино, что в трех 
километрах от села. Бывшая 
ее жительница Евдокия . Ми
хайловна Балдина идти туда 
отказалась: «'•ерлпе захватыва
ет глядеть». Только дошли до 
пантинской горы — и обратно. 
Пособирали немного земляни
ки. А возвращались чуть не 
пустые: ягоды были поздние. 
Тетя Дуся схоронила посу
динку пол полой кофты: лю
бая недоделанная работа — 
стыд от людей. Повстречался 
знакомый старик. Я похвалила 
его вид: уж под девяносто, а 
еще свежий, бравый.

— Так не изробился он, — 
замечает моя спутница.

— А кем работал?
— Лентяем, — ответила 

кратко и таким исчерпываю
щим, уничтожающим тоном, 
что вопросов больше не по
требовалось.

...В Пантино подвез меня 
шофер совхоза «Нижнеиргпн- 
ский»: у него там покос. Ко
сить ехали, как водится, всей 
семьей. Разговор дорогой 
нривычный, О травах, 0 по

ние близким ребятам 
лом.

Тогда и появилась 
песня «Барабанщики», 
ная самими ребятами

дов «Гайдаровцев».
Вопрос о репертуаре дет-

объединений 
возможность 
кой путь на 
дав ей статус 
жины. Вести

вне школы. Есть 
опробовать та- 

хоровой студии, 
пионерской дру- 

на ее базе под

воспитания, рождаем инструк
ции и распоряжения. А рядом 
годами, десятилетиями успеш-
но решают эти проблемы

смыс-

первая 
написан
ие сти-

ских коллективов давно должен 
быть поставлен принципиаль
но. Считается непрестижным, 
чуть ли не дурным вкусом,

Молодежная лекторская

ДО самой сути
нем Востоке, 
организовать
диториях < 
актуальным 
проблемам.
лась.

Родилась мечта: 
в заводских ау-

«круглые столы» по
I международным 

Она осушестви-

хи В. Крапивина «Гайдаровцев» 
с тех пор нельзя было спу
тать ни с каким другим хором. 
Мальчишки стояли плечом к 
плечу, чуть подавшись вперед, 
прищурив глаза — словно в 
самом деле шли в сражение.

Как бы крепко ни спали мы— 
Нам подниматься первыми... 
Это теперь было не про 

чью-то жизнь, про их собст
венную. Петь песню о погиб
ших маленьких барабанщиках— 
значит самому быть готовому 
к такой судьбе. Петь о дружбе 
и готовности прийти на по-

строить его на пионерских
песнях, где вроде бы трудно 
показать все вокальные ВОЗ-
можности хора. Анатолий

мощь значит жить так.
Ребята в зале слушали, вери

ли «Гайдаровцам». Даже те, 
кто думал, что не любит пес
ню.

Появились в хоре девчонки. 
Просились ребята из других 
школ. На смену ансамблю по
явилась пионерская хоровая 
студия «Гайдаровцы». Кроме 
пения дети начали изучать му-

Дмитриевич, его педагоги и 
ребята поставили своей целью 
пропаганду пионерской песни. 
Не тех поделок, где просто 
рифмуются слова «галстук», 
«костер», «горн», а настоящей, 
«Для души», как говорят гай
даровцы. Песни эти стараются 
сделать не менее выразитель
ными, музыкально интересны
ми, чем более сложные хоро
вые произведения. Звучат на 
концертах и народные песни, 
классика, но опять же по-осо- 
бому, приближаясь к сегод
няшней жизни.

Приходилось в студии наблю-

готовку пионеров - инструк
торов по пионерской песне, 
обучение пионерского актива, 
вожатых. Это трудно даже на
звать экспериментом, потому 
что нужно просто узаконить 
то, что давно стало реально
стью.

В Серове не хватает музы
кальных работников в детских 
садах, школах. Почему бы не 
открыть при студии специали
зированный профиль для де- 
вяти-десятиклассников?

В промышленном городе, 
удаленном от областного цент
ра, остро ощущается дефицит 
духовной, творческой жизни. 
В самый раз опереться на 
«Гайдаровцев». Пора осознать, 
что в городе есть жемчужина, 
уникальное культурное явле-

скромные подвижники, давно 
создав современные модели, 
проверенные практикой. Ми
нимальный вклад в их работу, 
поддержка дают максимальную 
выгоду.

Все эти проблемы обсужда
ли, собравшись вместе, руко
водители горкомов партии и 
комсомола, гороно в ноябре, 
а на дворе уже апрель. Дело

группа приняла Валерия ра
душно. Надо сказать, что лек
тором стать непросто. Порой 
на это уходят годы. Все, ка
залось бы, в порядке: и мате
риал есть интересный, и ком
ментарии к нему актуальны, 
но... Валерий, к примеру, ощу
щает неловкость за свою дик
цию, хотя никаких недостатков 
при разговоре с ним собесед
ник не замечает. Да одно де-

В дни XXVII съезда КПСС,
когда заводские 
ступали в цехах 
вода, одним из 
участников этих

лекторы вы- 
и отделах за- 
активнейших 
выступлений

стал Валерий Ваганов. По 
инициативе все средства 
лекций, прочитанных в 
съездовского месяца, были 
речислены в Фонд мира.

его 
от 

дни 
пе-

за немногим — взяться
практическое решение назрев
ших вопросов.

...Поют гайдаровцы. Негром
ко, будто собрались в лесу к 
костра. На наших глазах рож
дается песня, как сокровен
ное, важное для каждого маль
чишки и девчонки с красным
галстуком и 
звездой.

гайдаровской

ние. Активно использовать
опыт гражданского воспитания,

A. ШКОЛЬНИК, 
инструктор отдела 

пропаганды и 
культурно-массовой 

работы обкома 
ВЛКСМ.

ло — обычный разговор
совсем другое 
аудитории.

лекция

Записался в городской уни
верситет лекторов - междуна
родников, стал ходить на за
нятия. Как-то выезжали отде
лы завода в колхоз. Там он 
познакомился с двумя молоды-
ми инженерами Евгением
Целыбеевым и Владимиром 
Суриным. Увлек их перспекти
вой пропагандистской деятель
ности. Все вместе стали посе
щать занятия в университете. 
Володя Сурин начал готовить 
материал о советско - япон
ских отношениях. Женя Целы- 
беев — о положении на Ближ-

Как-то так уже повелось, что 
в молодежной лекторской груп
пе он всегда инициатор раз
личных интересных дел. Кол
лективные выходы в подшеф
ные школы, прослушивание но
вых лекций, рецензирование 
их, организация заседаний — 
любое дело без него не обхо
дится. И ребята потянулись в 
группу, или, как здесь ее еще 
называют, — молодежную сек
цию. Конечно, немалая заслу
га в том, что секция общества 
«Знание» имеет солидный авто
ритет иа заводе, и ее руководи
теля Людмилы Котловой. Но 
без таких помощников, как 
Валерий и его друзья, ей было 
бы трудно.

Год от года увеличивается 
состав секции. Молодые спе-

зыкальную грамоту 
учились играть на 
инструментах.

И сейчас система 
ного коллективного

и теорию, 
различных

музыкаль- 
творчества

органично сочетается с пио
нерскими принципами построе
ния студии, способствует ук
реплению и быстрому разви
тию коллектива. Группы с 
учетом места жительства, воз
раста, дружеских отношений 
переросли в отряды, которые 
могут в любой момент собрать
ся по цепочке. Всей жизнью 
студии управляет совет коман
диров. Это значит, что забота 
о том, как новичок вживается 
в коллектив, как складываются 
дела у каждого, организация 
взаимопомощи от взрослых 
перешла к самим ребятам.

Отрядную жизнь трудно от
делить от чисто музыкальной.

— Анатолий Дмитриевич, а 
мы решили сами концерты 
дать по школам своим отря
дом... Мы в цех к родителям 
идем... У нас учительница за
болела. Мы ей, заодно и всем 
б льным, песни попоем.

Куда отнести эти незаплани
рованные выступления гайда
ровцев — к музыке или пио
нерской жизни? А то, что Вова 
Исупов, Артем Зарецкий взя
ли на себя проведение музы-
кальных 
школе?
причем 
студии,

вечеров, дискотек в 
То, что гайдаровцы.
не самые активные в 
организуют в школах

ансамбли, агитбригады? Взрос
лые руководители даже не зна
ют про многие из них.

Это и есть результат пионер
ской, гражданской, а не про

годе. О том, кто и как стро
ится

— Этот-то строится? Сара- 
юшка-то? Да что хибарку-то 
ладить! Уж если строить, так 
чтобы видеть свой труд. Вон 
у его соседа все по уму. Тот 
действительно строится.

Дети молчат, им в раз
говор старших вмешиваться 
не полагается. Двенадцати
летняя Оля весь месяц заго
няла телят домой с поля. 
«Куплю ей за это подарок», — 
решает бабушка Мария Нико
лаевна.

дать такую церемонию.
— Студия, смирно! К 

Знамени «Гайдаровцев» 
встать.

Несколько ребят в 
которые выступали без

вносу 
всем

хоре, 
фор-

мы, вздрогнут и подтянутся. 
Сейчас их будут принимать ■ 
члены студии, вручат рубашку 
защитного цвета с гайдаров-
ской звездой. Это не 
концертный костюм, 
вол того, чем живут

просто 
а сим- 
«Г айда-

ровцы». Поэтому форма выда
ется не каждому. Нужно за-
служить право на 
испытательного 
только хоровыми 
и всей своей

нее во время 
срока. Не 

занятиями, но 
пионерской

жизнью. Заслужить право на 
песню.

ОЖЕТ СЛОЖИТЬСЯ впе-
чатление, что 
«Гайдаровцев»

жизнь 
идил-

лия. Нет, это не так. Есть ошиб
ки и поражения. Встречаются
непонимание равнодушие
со стороны Гех, кто призван 
помогать студии. Жалобы на 
трудный характер Тушкова: 
«Чего ему, больше всех надо, 
что ли?» Можно услышать не
лепые обвинения. Так всегда 
бывает, если человек идет не
проторенными путями. До сих 
пор у студии нет своего по
стоянного помещения, зани
маться приходится в комнат
ках, не приспособленных для 
хора. Это сдерживает и при
ток ребят в студию. «Гайда
ровцы» существуют на прин
ципах полной самоокупаемо
сти, то есть за счет платы за 
обучение. Из-за этого немало 
материальных трудностей, в 
том числе и с педагогами, ко
торые работают больше, а по
лучают меньше, чем в музы
кальной или обычной школе. 
Детское учреждение обяза
тельно должно получать фи-

ПЕТ триста назад пришел 
II сюда вольный государ- 
Л ствёпный крестьянин 

Пантелей. Был, наверное, 
богатырь с голубыми глазами 
и русыми кудрями: потомки 
его на диво крепкий, краси
вый народ. Срубил Пантелей 
могучие сосны и построил 
первый дом. Вырастил детей 
и внуков, и пошла от него де
ревня — Пантино.

Вот и знакомая приземи
стая разлапистая сосна, что 
стоит одна в поле, приветст
вуя въезжающих. Еще сотня

УРОКИ ШАТАЛОВА

ж

■Ifl

УКРАИНСКАЯ ССР. Особый интерес вызывает предла
гаемый учителем математики из Донецка В. Ф. Шаталовым 
проект перестройки учебно-воспитательного процесса в шко
ле. Суть его — сокращение срока обучения до девяти лет. 
При этом для учебных занятий отводится всего пять дней 
в неделю. Учебные программы расширяются за счет интен
сификации обучения.

Десять тысяч учителей в разных уголках страны уже ра
ботают, используя рекомендации новатора. Книги В. Шата
лова «Как и куда исчезли тройки», «Педагогическая проза» 
изданы не только в СССР, но и в Болгарии, Венгрии, Китае.

Сейчас закончена работа над новой книгой «Оптимистиче
ская педагогика».

В 1987 году в порядке эксперимента в Донецке намере
ны открыть школу по проекту учителя-новатора. В. Ф. Ша-
талов с группой творчески работающих
минарские занятия по 
Лучших из слушателей 
пригласить на работу в

НА СНИМКЕ: В. Ф.

прогрессивным 
этих семинаров 

новую школу.
Шаталов ведет

учителей начнет се- 
методам обучения, 

и предполагается

урок математики.
Фотохроника ТДСС.

циалисты, комсомольский ак
тив пополняют ее ряды. Недав
но членами секции стали вои
ны - интернационалисты запа
са Владимир Изохватов и 
Манолис Димоев.

По специальности Валерий 
инженер • экономист. Работа
ет в отделе научной оргаииза-
ции труда и управления. В
своей работе, а это зачастую 
социологические исследования, 
он много общается с людьми. 
Без насыщенности местными 
примерами, особенно если 
речь идет об экономических 
проблемах, лекция мертва, 
она не воздействует на слуша-
теля. Когда речь идет о
своем родном заводе — равно
душных нет. Валерий это хо
рошо знает. Вот почему от об
щего он всегда переходит к
частному н конкретно, на 
рах объясняет аудитории 
сегодняшних задач.

Заканчивая разговор о

циф- 
суть

жиз-
пенной позиции Валерия Вага
нова, хочется привести строч
ку из стихов его любимого 
поэта Бориса Пастернака: «Во 
всем мне хочется дойти до са
мой сути...»

Т. ИВАНОВА, 
ответственный секретарь 

общества «Знание» 
турбомоторпого завода. 

Свердловск.

вопрос-ответ
Увеличение
зарплаты

«В 1987 году будет добавле
на заработная плата воспита
телям детсадов и яслей. Мы 
тоже работаем воспитателя
ми, по мы закончили горно
керамический техникум. Бу
дем ли мы иметь добавку? II 
как она будет осуществлять
ся: всем одинаково или в за
висимости от стажа?

И. Полякова.
Богданович».

На вопрос читательницы от
вечает заведующий юридиче
ской консультацией облсов- 
профа С. В. Акатов.

— Введение новых условий 
оплаты труда для педагоги
ческих работников детских
дошкольных учреждений 
дусмотрено осуществить 
1 сентября 1987 года.

Размеры ставок будут

пре- 
с

за-
висеть от образования (неза
висимо от специальности) и 
стажа педагогической рабо
ты. Воспитателям, имеющим 
среднее специальное образо
вание, устанавливаются сле
дующие месячные ставки: при 
стаже педагогической работы 
до 5 лет — ПО рублей, от 5 
до 10 лет — 115 рублей, от
10 до 15 лет рублей,
15 лет и более — 130 рублей.

Близорукость 
и профессия

«Моя подруга с детства меч
тает стать швеей, но у нее бли-

крытием построили новые ко
ровники!

Потеряли сотни тонн моло
ка, Пустуют луга с трава
ми по пояс: совхоз не в силах 
освоить всей своей огромной 
территории с тех пор, как 
упразднили отделения.

Это экономика. Урон тут 
можно выразить в цифрах. По 
никакими цифрами, наверное, 
не выразить урон социаль
ный, нравственный, не по
считать его и не восполнить.

Впрочем, и экономического 
убытка никто по считал. Глав

ке. Она родилась в Пантино. 
Как скажется на ее духовном 
развитии вид разоренной род
ной деревни? Что ответит ей 
отец па ее вопросы? Как оп
равдается за «исбесчегценные» 
дома? Так говорят тут — бес
пощадно и точно.

ГОВОРЯТ в наших де
ревнях на диво метко и 
образно. Хоть каждое 
слово записывай. Вот раз

говор двух женщин:
— Да я ие осуждаю, что она 

хозяина нашла. Ребятам отец

МЕРТВЫЙ ДОМ
У СВЕТЛОГО КЛЮЧА

— Нельзя, она не за ко
рысть работала. — возражает 
мать девочки. Сама она с де
сяти лет помогала на ферме.

На той самой Пантинской 
ферме, где знатные доярки 
надаивали до 4000 килограм
мов молока в год. Это на
гражденные- орденами Трудо
вого Красного Знамени Тама
ра Балдина и Мария Нико
лаевна Балдина. Такая тут, в 
Пантино. главная фамилия: 
Балдины. Хорошо работали 
доярки Александра Тебенько- 
ва, Мария Кузнецова, Вера 
Анохина, лучший в районе 
техник-осеменатор Владимир 
Петрович Берсенев и его же
на ветеринарный фельдшер 
Лидия Ивановна Красноперо
ва. Три стада по сто голов 
обслуживал небольшой сла
женный коллектив. Каждое 
утро молоковозы увозили в 
город цистерны свежего, 
высшего качества молока.

А сегодня?.. Прямой путь 
от центральной усадьбы до 
Пантино недолог. Взберешься 
на угор, пройдешь лесом пару 
километров и глазу открыва
ется широкое плато с сосно
вой рощей и озерком посере
дине. Вокруг поля и луга, 
черноземные, с редкими цве
тами и травами. За огорода
ми живописный спуск к 
Иргине, где ребятишки лови
ли хариусов. Светлое, веселое 
место выбрал предок пантин- 
цев!

метров, и... Рухнувшие кры
ши. Павшие балки торчат 
вкривь и вкось мертво и не- рит теперь: 
движно. Розовая горбатая 
дорога все так же вьется по 
косогору, но нет по сторонам 
знакомых изб в кипении че
ремух. Бурьян и чертополох 
в рост человека высится не
проходимой стеной.

Закрыли сначала школу, по
том клуб и библиотеку. А там 
и коров увезли—«закрыли де
ревню». Таково было решение 
руководителей совхоза «Ниж- 
неиргипский»: тогдашнего ди
ректора Акбулатова, управ
ляющего Ярина. С целью 
укрупнения центральной 
усадьбы.

Укрупнения не получилось. 
Люди со слезами, кое-как, за 
бесценок продали на перевоз, 
а чаше просто бросили креп
кие еще дома, насиженные 
гнезда. И уехали. Многие— 
в районный центр Красно
уфимск. Работают кто в 
в столовой, кто в магазине. 
Кое-кто, правда, осел в 
Нижнеиргинске, в основном 
на местной обувной фабричке, 
филиале «Уралобуви».

Л молоко? В совхозе «Пиж- 
неиргинский» сегодня стоит 
задача: резко увеличить
стадо и производство молока 
в хозяйстве. Спрашивается, 
зачем же было закрывать 
Пантинское отделение? Тем 
более, что только перед за-

ный экономист совхоза Зоя 
Ивановна Шельпякова гово-

«Да, мы совер
шили ошибку, закрыв Пантин- 
ское отделение». Правда, пи с 
кого за эту ошибку не спро
сили. Пет, речь ие к тому, 
чтобы кого-то наказывать. Нс 
па очереди другие «малые 
деревни». Вот и надо думать, 
что экономнее: построить хо
рошую дорогу и детский сад, 
чтобы задержать людей, или 
«закрыть деревню».

Пусть в детском саду для 
начала будет всего пятнад
цать ребят, а в школе 
только десять. Выгоду надо 
считать от деревни целиком: 
как от экономической едини
цы и социального организма.

Гибнет деревня, гнездо — 
неизбежно гибнет очаг куль
туры с устоявшимися нравст
венными нормами и законами. 
Не будем идеализировать 
лапти: немало в деревне было 
такого, что необходимо было 
изживать. Но ценнейшим 
для общества было старинное 
правило: человека в деревне 
ценят по труду. Первее и 
главнее всего — по труду. То, 
что сейчас так нужно нам, за 
что мы воюем. Оно вот уже, 
есть, выработанное веками, 
только бери и пользуйся! А 
мы разоряем...

Я шла мертвой улицей быв
шей деревни, было горько и 
стыдно. Стыдно перед Олей, 
с которой приехала на попуг-

пужен. Ладно еще они у вас 
кроткие.

— Кроткие, да уж начали 
«чёкать».

Слово-то «кроткие» мы в го
роде и забыли. Нам оно вроде 
ни к чему. У нас и понятие 
о кротости забылось.

Или собираем клубнику на 
Шипицинской горе. Ну что 
такое «собираем»? Слово без
ликое, стерильное. Панти- 
иец заглянет в корзинку и 
воскликнет: «Да ты уж дивно 
нащелкала!» И так и слышишь, 
как гроздка клубники щелка
ет. отрываясь от стебля.

Сколько старинных русских 
слов еще живет и дышит в 
наших деревнях! Но и это 
уходит...

В Нижнепргинских землях 
помнят исчезнувшие деревни 
Поддубровку, Мошкино, Боль
шие и Малые Подъельники. 
Они были как ручейки, пита
ющие реку. Прежде жите
ли окрестных деревень тя
готели к крупному селу Ниж- 
неиргинску. Здесь можно бы
ло купить, сшить, отремонти
ровать. Здесь был админи
стративный и культурный 
центр целого семейства дере
вень. «Оголенное» же большое 
село тяготеет к городу. Уез
жают потихоньку люди, не 
хватает рабочих в совхозе.

Правильно поступило ны
нешнее руководство совхоза, 
затеяв строительство дороги 
вплоть до самого дальнего

отделения — Красносоколье. 
Дорога стоит четыре миллиона 
рублей. Но она себя окупит. 
Экономически. И социально.

В Эстонии к хутору, если 
даже там всего один хозяин, 
ведет асфальтовая дорога , тя
нутся электрические провода 
и специальный автобус каж
дое утро увозит ребенка в 
школу. Один хутор, а ие 
деревня с сотней хозяйств, как 
было в Пантино.

Благодатная эта земля зовет 
людей. Географически ее 
положение самое выгодное в 
округе. В Иргинске, Красно- 
соколье — скалы. угодья 
там довольно далеко. Здесь 
все под рукой: земля и вода. 
И ровное плато самой приро
дой предназначено под посе
ленье, с озерком в сосняке, 
глубокими артезианскими ко
лодцами, веселыми, светлыми 
ключами.

Возрождение деревни мож
но начать с малого. Отремон
тировать коровник или те
лятник да построить несколь
ко домов. Завозить хлеб и 
другие продукты первой не
обходимости. Ребятишек на 
специальной машине еже
дневно отвозить в детский са
дик или школу.

Пантино идеально подходит, 
кстати, для семейного под
ряда. Если бы нашлись 
смельчаки из самих же пан- 
тинцев, из тех, кто здесь ро
дился и прожил трудное, тру
довое детство! Признаюсь: это 
самая моя заветная мечта. 
Да ведь у них, у иантиндев, 
и дело в руках кипит, и вся
кую крестьянскую работу они 
знают! Вот разве отвыкли... 
И горько видеть, как молодые 
здоровые мужики, здесь же, в 
Пантино возросшие, лихо го
няют на мотоциклах мимо 
раскуроченных дворов.

Что ж, в свое время «свер
ху» приказали (а и «верх»-то 
весь — бывший управляющий 
Ярин, такой же мужик, толь
ко пришлый, потому и не 
трогала его судьба деревни), 
и мужики покорно снесли в 
машину совхозные докумен
ты, сами, своей рукой заби
ли в конторе окна досками 
крест-накрест. А там свезли 
и коровушек...

Возрождение малой дерев
ни — это возрождение само
сознания. Человеческого до
стоинства, чести, которая раз
решит прямо смотреть в гла
за собственным же детям..!

О. ЩЕРБИНИНА.
Красноуфимский район.

резонанс
«Почем рабочая минута?»
Так назывался выпуск «Чи

тательского поста качества», 
опубликованный 11 февраля 
этого года. Редакции ответил 
первый заместитель начальни
ка облбытуправления В. Е. 
КРУПИН.

«Главным инженером Ка
менск-Уральского завода по ре
монту радиотелеаппаратуры 
А. Е. Асеевым проведена про
верка. Задержка с ремонтом 
радиолы «Урал-114» произошла 
из-за отсутствия в объединении 
запасных частей к ней. Детали 
получены 25 февраля, и радио
ла Т. Чепуштановой отремонти
рована. Претензий к ремонту 
клиентка ire имеет».

зорукость. У меня тоже плохое 
зрение. Мы сейчас учимся уже 
в восьмом классе, и пора поду
мать о том, куда будем посту
пать, какую профессию выб
рать. Примут ли нас в учили
ще?

А. Хабибулина»
Асбест».

На вопрос отвечает замести
тель начальника областного 
управления профтехобразова
ния Н. И. Козлов:

— Перечень профессий для 
людей с пониженным зрением 
ограничен. А какие именно 
специальности могут быть ре
комендованы девочкам, под
скажет врач, когда они будут 
проходить медицинскую ко
миссию.

---------------- служба быта------------
Решение в пользу

Цехи Слободо-Туринского 
Дома быта свои изделия реали
зуют через одиннадцать сель
ских комплексных приемных 
пунктов. 80 процентов про
дукции центрального Дома 
быта выполняется по заявке 
сельчан.

Рабочий день выездной 
бригады в составе закрой
щика, обувщика, парикмахе
ра, телемастера начинается в 
семь часов утра. Однако не в 
каждом населенном пункте 
находится приспособленное 
помещение, чтоб бригада 
могла плодотворно порабо
тать, показать, как говорится, 
товар лицом. В село Голиков
ское, признаются мастера, и 
ехать не хочется. Негде по
ставить стол для закройщика, 
разложить образцы имеющих
ся тканей, осмотреть телера
диотехнику или бытовую ма
шину. Подобная картина и в 
Решетниковском. Устьницин- 
ский приемный пункт разме
стился в столь крохотной ком
натушке, что начинаешь сом
неваться: можно ли здесь об
служивать сразу пять населен
ных пунктов?

Конечно, хорошие примеры 
тоже есть: села Красносло
бодское, Липки. Здания здеш
них «бытовок» просторны, 
уютны, светлы.

Сегодня, в период перест
ройки, слово не должно рас
ходиться с делом. Однако на
ши застаревшие проблемы и 
ныне тормозят развитие служ
бы быта в глубинке. Не буду 
голословна. Два года назад 
кушвинцы обещали постав-

заказчика
пять жителям Туринской 
Слободы изготовляемые в их 
городе мебельные стенки. За 
это время не выполнена ни 
одна заявка — договор остал
ся на бумаге.

Не держат слово работники 
трикотажного цеха производ
ственного управления бытово
го обслуживания Талицы (сво
его трикотажного производ
ства у нас нет). Изделия для 
кухни должны поступать из 
Исима, мебель — из Режа и 
Артемовского. Приезжаем мы 
в эти райцентры в срок, наз
наченный поставщиком, а за
казы не готовы. Чтоб не пре
одолевать лишние расстояния, 
держим на приколе в чужом 
городе транспорт, нервни
чаем, ждем и думаем: 
а не зря ждем завтрашний 
день? Не подведет смежник и 
на сей раз?

Заботы, кажется, внутрен
ние, но без помощи Советов, 
хозяйственников, снабженцев 
объединений их не решить. 
Заказчик вправе ждать от 
всех нас дела, надеется, что 
обещанное службой быта хо
рошее настроение все-таки бу
дет обеспечено.

Т. МОСКОВЕЦ, 
заместитель начальника 

производственного 
районного управления 

бытового обслуживания 
населения.

Туринская Слобода,
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149 человек выступили на 12 пленарных заседаниях 
Международного семинара молодежи за мир, проведенного 
по инициативе Союза свободной немецкой молодежи 
(ССНМ) в Берлине. Пять дней и столичном Конгрессхалле 
звучали голоса молодых посланцев 158 национальных и 
международных молодежных организаций из 102 стран 
планеты. Главным словом во всех выступлениях было сло
во «мир».

«НЕТ!» — ВОЙНЕ

5 МИР СЕГОДНЯ. Жизнь это самое до-

не начавшись, уже уносит сот
ни и сотни тысяч жизней. Го
лод, болезни, стихийные бедст-

Будущее ждет нас
«Молодежи принадлежит бу

дущее, но что за будущее нас 
ожидает?» Этот вопрос вновь 
и вновь задавался выступаю
щими, выразившими глубокую 
озабоченность молодежи судь
бами мира на планете. До 60 
тысяч ядерных боеголовок, на
копленных в военных арсена
лах, имеют взрывную силу, 
равную миллиону таких бомб, 
как та, что стерла с лица зем
ли Хиросиму. Это значит, что 
в пересчете на тринитротолуол 
иа каждого жителя Земли при
ходится по две тонны взрыв
чатки. Эти и другие поражаю
щие воображение каждого нор
мального человека цифры при
водились в выступлениях уча
стников семинара. Но не только

ные манифестации проводились 
в Брюсселе, но им предшество
вала огромная организаторская
работа 
крупных 
скуссии, 
мунисты

практически во всех 
городах: доклады, ди
беседы. Молодые ком- 
вместе с представите-

об опасности 
ядерной войны 

« лине молодые
самых разных 
лились своим

возникновения 
говорили в Бер- 

представители
стран. 
опытом

против безумия гонки 
жений, за свои права.

— Моя организация 
свою задачу в том, -

Они де- 
борьбы 
воору-

видит 
сказал.

представитель 
ской молодежи

Коммунистиче- 
Бельгии Пас*

лями других миролюбивых сил 
использовали любую возмож
ность, чтобы разъяснить сооте
чественникам, и в первую оче
редь молодежи, свои цели и за
дачи. Мы выступали в моло
дежных клубах и кинотеатрах, 
перед концертами, в школах и 
церквах. Второе, тесно связан
ное с первым, направление на
ших действий — борьба за пра
ва молодежи. Прежде всего за 
право на труд. Сокращение во
енных расходов дало бы воз
можность направить средства 
на создание новых рабочих 
мест.

В том, чтобы максимально 
расширить круг людей, участ
вующих в борьбе за мир, ви
дит свою задачу и Коммуни
стический союз молодежи Да
нии.

каль Дель вит, — чтобы соб
рать в общем движении борь
бы за мир самые широкие кру
ги общественности независимо 
от их политических и религиоз
ных убеждений. До сих пор 
это движение провело 4 круп
ные манифестации в Брюсселе. 
В первой в 1981 году приняли 
участие 200 тысяч человек, во 
второй в 1983-м — 400 тысяч. 
Это оказало существенное вли
яние на наше правительство, 
которое неоднократно отклады
вало сроки размещения на тер
ритории Бельгии американских 
крылатых ракет. Когда же в 
марте 1985 года все же было 
решено разместить первые 16 
ракет, своим протестом на это 
ответили 300 тысяч демонст
рантов. Остальные 32 ракеты 
не удалось установить на нашей 
земле и по сей день. Эти круп-

— Скоро 55 молодых датчан 
поедут в США с целью прове
дения с американской моло
дежью диалога, в центре кото
рого намечено поставить воп
росы ядерных испытаний. — 
рассказывал Монгенс Монген- 
сен, секретарь этой организа
ции. — Мы назвали эту акцию 
«Следующая остановка—Нева
да». Она явится результатом 
открытого и прямого сотрудни-
чества в рамках 
движения за мир 
ал-демократами, 
мн, социалистами,

молодежного 
между соци- 
коммуниста- 
радикалами,

либералами и той частью мо
лодежи, которая не принадле
жит ни к каким политическим 
организациям.

Молодежь «третьего мира» 
также волнует опасность воз
никновения ядерной войны, ко
торая неминуемо уничтожит 
все человечество и, даже еще

ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

ЧТО В КАРМАНЕ
У СТУДЕНТА?

Ежегодно в студенческие ау
дитории ЧССР приходят при
мерно 30 тысяч юношей и деву
шек. Им не приходится ломать 
голову над проблемой, где взять 
деньги на обучение. Оно бес
платно во всех вузах.

А как обстоит дело с други
ми социальными вопросами? 
Где, например, за небольшую 
плату можно поесть или снять 
угол? Как покрыть затраты на 
учебные пособия и транспорт
ные расходы? Все эти вопросы 
успешно решаются — благода
ря продуманной и стабильной 
политике государства в обла
сти социального обеспечения 
студенчества.

Пятьдесят крон (пять рублей) 
за общежитие, 35 крон за сту
денческий льготный проездной 
билет на все виды транспорта, 
примерно 130 крон на обеды и 
ужины в студенческой столо
вой. раз в две недели поездка
домой это около 90 крон,
что-то нужно на завтраки, ки
но, театр, футбол, приобрете
ние учебников... И получается, 
что 550—600 крон в месяц 
должно хватить. Мы считаем 
вместе с Иржи Мареком, сту
дентом третьего курса машино
строительного факультета Чеш
ского высшего технического 
училища в Праге.

Я мысленно сравниваю с рас
ходами чехословацких студен
тов начала семидесятых годов. 
И с удивлением вижу, что пла
та за общежитие не измени
лась, обед или ужин в студен-
ческой столовой мензе
по-прежнему стоит 2 кроны 
60 геллеров (26 копеек). Даже 
цена проездного билета оста
лась та же. А вот размер сти-
пендии за 
дичился в 
в месяц.

В 1985

отличную учебу уве-
среднем на 150 крон

году 62,1 
проживали

процента 
в обше-студентов __________ _____

житиях. К 1990 году это колн-
чество должно достигнуть 64,9 
процента. Только за последние 
пять лет количество мест в об
щежитиях увеличилось на 
13 728. В Праге — крупнейшем 
студенческом центре страны — 
более пятидесяти студенческих 
городков и общежитий. Более 
двух третей затрат, необходи
мых на их содержание, состав
ляют государственные дотации.

Деятельностью общежитий 
руководят студенческие советы 
Социалистического союза мо
лодежи ЧССР, которые забо
тятся о порядке, организуют 
свободное время. Представите
ли ССМ обязательно входят в 
научные советы факультетов и 
вузов. Ни одно решение, каса-

ио каждый четвертый-пятый 
учащийся (средняя заработная 
плата в Чехословакии состав
ляет примерно 3000 крон). Су
ществуют и так называемые со
циальные стипендии (если ро
дители студента малообеспе
ченные люди), их получает каж

дый одиннадцатый студент. Кро
ме того, стипендии своим сту
дентам выплачивают предприя
тия, учреждения и организации, 
сельскохозяйственные коопера
тивы, направляющие молодежь 
на учебу.

Ежегодно государство ассиг
нует на студенческие стипен
дии 300 миллионов крон.

Большое внимание уделяется 
улучшению медицинского об
служивания студентов, которое 
также предоставляется бесплат
но. В настоящее время ведется 
строительство амбулаторий и 
стоматологических кабинетов 
при всех общежитиях, реконст
руируются поликлиники при 
всех вузах.

Многие студенты подрабаты
вают в сфере обслуживания или 
через предприятия молодеж
ных услуг. Но это ие является 
необходимостью. Просто боль
шинство из них копят деньги 
на путешествия за рубеж, на 
приобретение мебели и т. д.

Создание специальных обще
житий для студентов, имеющих 
детей, началось в Чехословакии 
в 1982 году после вниматель
ного изучения опыта, накоп
ленного в ГДР, Польше и Бол
гарии. Первое такое семейное 
общежитие открылось в 1983 
году в Нератовиие, неподалеку 
от Праги.

В столице Чехословакии 
учатся й временно проживают 
более 40 тысяч студентов. Сре
ди них 172 пока бездетных 
семьи, а 90 пар уже имеют од
ного или двух детей. При ус
ловии, что муж и жена учатся 
на дневном отделении и их по
стоянное место жительства на
ходится дальше 50 километ
ров от Праги, они могут полу
чить место в семейном обще
житии. Это хорошо оборудо
ванная комната с ванной и 
туалетом и небольшой кухней.

— Если бы мы не получили 
место в семейном общежитии, 
то наверняка один из нас не 
смог бы закончить учебу, —- рас
сказывает Либуше Фридлова, 
выпускница электротехническо
го факультета Чешского выс
шего технического училища в
Праге. Дочь Адэлка роди-

юшееся жизни студентов, 
может быть принято без 
их мнения.

Основным источником 
дов студентов, наряду с

не 
учета

дохо- 
мате-

риальной помощью родителей, 
являются стипендии. Их не
сколько видов. Стипендии за 
отличную учебу в размере 
150—500 крон получает пример-

лась у нас, когда за плечами 
была только половина учебы. 
Родители мои и мужа еще ра
ботали и не могли сидеть дома 
с нашим ребенком. Так что вы
ходом для нас стало только се
мейное общежитие. Мы смогли 
не только продолжать нормаль
но учебу, но и сами воспиты
вать своего ребенка.

Яна ЕНШИКОВА, 
чехословацкая журналистка. 

(ОРБИС — АПН). 
Прага.

вия, которые можно было бы 
предотвратить, стали в странах 
«третьего мира» привычной 
чертой действительности.

Даже в результате частично
го разоружения можно было 
бы высвободить значительные 
суммы для помощи «третьему 
миру» в экономическом и соци
альном развитии. По оценке 
экспертов ООП. на 300 милли
ардов долларов можно постро
ить 600 тысяч школ для 400 
миллионов учеников, или 30 
тысяч больниц на 18 миллио
нов коек, или 20 тысяч пред
приятий с 20 миллионами ра
бочих мест. А что такое 300 
миллиардов в сравнении с од
ной только стоимостью рейга
новской СОИ?

В особо тяжелом положении 
находятся народы, томящиеся 
под игом фашистских диктатур 
и антинародных режимов. Но 
как бы тяжело ни приходилось, 
они не прекращают борьбу.

— Чилийский народ чувству
ет себя участником междуна
родной борьбы за мир, —- го
ворил представитель Коммуни
стической молодежи Чили Ма
рио Гомес. — В нашей стране 
эта борьба выражается преж
де всего в мобилизации широ
ких масс трудящихся, студентов, 
интеллектуалов н деятелей ис
кусства на действия, направлен
ные на восстановление демок
ратии и свержение фашистской 
диктатуры.

80 лет прошло с тех пор, как- 
пол руководством Карла Либ
кнехта состоялась первая меж
дународная конференция со-

Этого американца сегодня 
знают в разных концах мира. 
Советские люди солидаризиру
ются с Чарльзом Хайдером. 
Его лицо глядит на нас с экра
нов телевизоров, о нем пишут 
газеты и журналы, сообщают 
информационные агентства.

Чарльз Хайдер. Он родился 
в городе Альбукерке, штат 
Нью-Мексико. Окончил универ
ситет, через два года получил 
ученую степень доктора физи
ки, позднее защитил доктор
скую степень по астрофизике.

Ученый, специалист, он мог 
сделать прекрасную карьеру, 
но Хайдер избирает другой 
путь. С начала 70-х годов док
тор Хайдер включается в ан
тивоенное движение.

23 сентября 1986 года Чарльз 
Хайдер объявил голодовку, тре
буя, чтобы правительство США 
взяло на себя обязательство 
предпринять конкретные шаги 
по ликвидации ядерного ору
жия и отказаться от политики 
военных интервенций за рубе
жом.

Место в Лафайет-парке, где 
проводит голодовку ученый, 
находится совсем рядом с

ПОСТ СОЛИДАРНОСТИ

«Мы очень хотим
чтобы он жил!»

отделяющих пост доктора Хай
дера от стен Белого дома, а 
то, как эти люди понимают 
принципы, на которых должна 
строиться внешняя политика 
США.

Мужественный человек бро
сил вызов официальной Аме
рике и борется один на один, 
но он не одинок. С ним мил
лионы людей: они проводят 
митинги в поддержку требова
ний доктора Хайдера, присыла
ют ему письма, телеграммы.
И это человеческое 
ревает его, придает 
шимость бороться.

... В Москве на

тепло сог- 
силы и ре

Мира у Советского 
защиты мира прямо

проспекте 
комитета 

на троту-

циалистической молодежи.
ССНМ, впитавший все лучшее, 
что было в истории немецкого 
молодежного движения, про
должает ее славные традиции.
В очередной раз 
планета услышала 
миру.

из Берлина
призыв к

Берлин.

М. КАРПОВ, 
соб. корр. АПН.

Белым домом. И его глава 
верняка видел, не мог не 
деть этого мужественного

на- 
ви- 
че-

ловека. Но власти не замечают 
ученого, не хотят прислушать
ся к его голосу, предоставляя 
ему полную свободу умирать 
под окнами Белого дома. Нет, 
главу вашингтонской админи
страции и ученого-подвижника 
разделяют не сотня метров,

аре стоят столы. Это пост со
лидарности с американским фи
зиком. Многие прохожие ста
вят подпись под воззванием 
к президенту США спасти 
жизнь Чарльза Хайдера, при
соединиться к программе все
общего ядерного разоруже
ния. Собраны уже тысячи под
писей.

В этот день почетную вахту 
у поста солидарности несли

видные советские деятели 
культуры и искусства.

Вот что сказал известный ки
норежиссер и актер Е. С. Мат
веев корреспонденту АПН 
В. Лапунову:

— Когда я думаю о мужест
венном поступке доктора Хай
дера, я не могу не прийти в 
восторг от разума человече
ского, от человеческого духа, 
который сегодня всеми силами 
сопротивляется, страху, навис
шему над планетой, страху 
«звездных войн», гонки воору
жений, которая может приве
сти в конце концов к величай
шему несчастью для Земли. 
Мне кажется, что доктор Хай
дер олицетворяет ныне чаяния 
всего человечества, в нем воп
лощены лучшие человеческие 
качества — и я бы назвал его 
выдающимся сыном планеты.

Его поступок — ■ это не 
вспышка, не состояние аффек
та, это продуманная, выношен
ная им форма борьбы. Это, 
несомненно, подвиг. И люди 
с ним. Но мы за то, чтобы он 
жил. Он должен жить, этот 
прекрасный сын Земли.

рогое, что у нас есть, потому 
что мы живем один раз и нам 
не дано родиться вновь, — 
вступает в беседу известный 
поэт А. Д. Дементьев. — И ес
ли человек сознательно идет 
на риск потерять жизнь рань
ше отведенного ему судьбой 
срока и шаг этот продиктован 
высокими, благородными це
лями спасения человечества, 
то он совершает акт величай
шего мужества.

Поступок доктора Хайдеро, 
сила духа этого мужественного 
человека взывают к совести 
человечества, пробуждают в 
каждом из нас активность и 
желание действовать, и за ним 
как бы незримо выстраивают-
ся огромные 
ботящихся о
ся за него.

Г олодовка
во имя мира

массы людей, За
мире, борющих-

доктора Хайдера 
— это героиче-

ский поступок. Это явление на
шего времени, времени борь
бы, надежд и ответственности.

Мне иногда кажется, что та
кой человек, как доктор Хай
дер, это человек завтрашнего 
дня. Он не только борется за 
будущее, но в силу своего вы
сочайшего чувства ответствен
ности за судьбу планеты уже 
живет в нем. И мы хотим, что-
бы 
он 
го 
он 
те

он жил. Мы хотим, чтобы 
победил, победил для само- 
себя и для всех, ради кого 

борется. Мы хотим, чтобы 
люди, которые руководст-

вуются «металлической» логи
кой — бренчанием оружия и 
золота, —• почувствовали бы, 
что сила человеческой соли
дарности в борьбе за будущее
неодолима.

[АПН).

для любителей 
шашек

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

ской диктатурой и 
народом.

Несмотря на то, 
риод визита главы

чилийским

что на ne» 
римско-ка-

толической церкви в Сантьяго 
были стянуты практически все 
карательные силы режима, на 
протяжении пути от аэропор
та до столичного кафедраль*

■БУЭНОС - АДРЕС. Масса, 
вые антидиктаторские выступ- 
ления. прошедшие в Чили во 
время визита в эту страну па
пы римского, еще раз проде
монстрировали глубокий анта
гонизм между военно-фашист-

отношению к соседнему госу
дарству, заявили решительный 
протест в связи с нарушением 
пакистанской стороной меж
дународных правовых норм.

«Свободу Чили!», «Хлеба, ра
боты. справедливости!».

КАБУЛ. В афганской столи
це и ряде провинций респуб
лики проходят массовые ми
тинги протеста против варвар
ского преступления пакистан
ской военщины, уничтожившей 
самолет с пассажирами на 
борту. Работники специально-

СТАМБУЛ. Здесь начал ра
боту шестой международный 
кинофестиваль, на котором
будет показано свыше ста
фильмов из 29 стран. За выс
шую награду кинофестиваля 
«Золотой тюльпан» будут бо-
роться 17
фильмов. Советский 
граф представлен 
«Храни меня, мой 
режиссера Романа

художественных
кинемато- 
картиной 

талисман» 
Балаяна.

диктатуру!», как проявление вероломства погами «Долой

ного собора толпы людей ветре- го революционного суда ДР А, 
чали Иоанна Павла II лозун- расценив этот акт агрессии

(ТАСС).

пый зал библиотеки курсов. Юноши и девушки приходят наАНТАНАНАРИВУ. Всегда многолюдно в Доме малагасий
ско-советской дружбы в столице Демократической Республики 
Мадагаскар. Сюда приходят люди всех возрастов и самых 
разных профессий. Каждый, находит себе занятие по душе. 
Работают кружок друзей русского языка и литературный 
клуб. Слушатели курсов русского языка посещают читаль-

репетиции ансамбля песни и танца, просмотры советских 
кинофильмов, участвуют во встречах с интересными людьми. 

НА СНИМКЕ: в шахматном кружке Дома малагасийско- 
советской дружбы.

Фотохроника ТАСС.

КАЛЕЙДОСКОП 

Новые 
марки ООН

Большая и интересная про
грамма выпуска марок ООН 
ожидает в 1987 году коллек
ционеров всего мира.

Как известно, Iенеральная 
Ассамблея ООН объявила ны
нешний год Международным 
годом обеспечения жильем 
бездомных. Выступая в Эконо
мическом и Социальном Сове-
те ООН, в региональных 
номических комиссиях

эно- 
ООН,

предстааители различных стран 
подчеркивали, в частности, что 
жилищная проблема могла бы 
быть решена значительно ус
пешнее и быстрее, если бы на 
строительство жилищ и вооб
ще на мирные нужды чыла на
правлена хотя оы часть тех 
колоссальных средств, кото
рые расходуются сейчас во 
всем мире на вооружения.

Шесть красочных почтовых 
миниатюр серии «Жилища тем, 
кто их не имеет» показывают, 
как решается и как должна ре
шаться одна из насущных 
проблем современного мира. 
Жилищный кризис испытыва
ется практически во всех госу
дарствах, причем в развиваю
щихся странах он затрагивает
не только города, 
скую местность, 
именно развитию

но и сель- 
Вот почему 

жилищного
строительства в молодых стра
нах Азии, Океании, «фрики и 
Латинскрй Америки посвящена 
новая серия марок ООН. На 
них — труд строителей: камен
щиков, штукатуров, маляров, 
кровельщиков, заготовка кон
струкций из дерева, бамбука и 
других материалов, работа пла
нировщиков. И как апофеоз 
этого благородного труда —
вселение в современные 
тех, кто еще вчера не 
крыши над головой или 
ся в трущобах.

Исключительно острой

дома 
имел 

ютил-

проб-
лете — борьбе с наркотина
ми — будет посвящена серия 
марок, которая выйдет в июне.
Ее название: «Да!
Нет! наркотикам»

ЖИЗНИ. 
• отра-

жает огромную важность за- 
дачи спасения нынешнего и 
будущего поколений от губи
тельного действия «белой смер
ти». Выпуск новой серии из 
шести марок, которые в милли
онах экземпляров разойдутся 
по всему миру, — это преду
преждение об опасности и од
новременно настойчивый при
зыв поставить наркотикам не
преодолимый заслон.

В 1987 году будут также вы
пущены марки (23 октября) в 
честь Дня Объединенных На
ций и в целях пропаганды вак
цинации всех детей (20 ноября).

И, как это делается уже семь 
лет подряд, в сентябре появит-

полюбившаяся всем
филателистам
мире 
тем,

десятки

и
(а их сейчас в 

миллионов!), и
кто использует марки

только для оплаты почтовых 
отправлений, — серия из 16 
красочных почтовых миниа
тюр с флагами стран — чле
нов ООН.

брейк, рок-музыка И КОМСОМОЛ

Анализ трудных 
решений

Рассмотрим решения двух 
заключительных заданий кон
курса.

Диагр. 190. Белые: а5, Ъ4, 
cl, сЗ, d2, <14, 112, h4 (8). Чер
ные: а7, <16, d8, 14, f6, g5, g7, 
h8 (8). Позиция из партии 
А. Константинов — Е. Скля
ров. Ответ на вопрос первый: 
16. Ь4—еэ 17. h2—g3 18. 
а5—Ь6Х. Некоторые решатели 
достигли той же цели, но от
дали пять шашек. Вариант 16. 
cl—Ь2 (в партии, закончив
шейся ничьей, было 16. <12—еЗ 
и 17. с1:еЗ) 16—е5! 17. h4:f6 
а7—Ь6! (ответ на вопрос вто
рой: 17. ...14—g3 18. h2:f4 
e5:g3 проигрывает из-за 19. 
Ь4—с5 g7:e5 20. d4:f6 d6:b4 
21. Ь2—аЗ g3—12 22. аЗ:с5 и 
дамку став.ить нельзя •— если 
12—el, то с5—Ь6 и d2—сЗ. 
Остается 22. ...d8—с7 2.3. 
сЗ—Ь4 12—gl 24. со—d6 и 25. 
Ь4—с5 с выигрышем). 18. 
а5:с7 d8:b6 19. d4—с5! (ответ 
иа вопрос третий: после 19. 
Ь2—аЗ 14—еЗ! 20. <14:12 d6—с5! 
21. 16:d4 c5;cl! возникает ни
чейная позиция) b6:d4 и, как 
указано в выпуске от 11 мар
та, выигрыша у белых нет. 
Напомним читателям, что ва
риант 16. с 1 —Ь2 анализиро
вался А. Константиновым во 
время партии.

Диагр. 101. Белые: Ь4, сЗ, 
d4, еЗ, 12, g3, h6 (7). Черные: 
а5, Ь6. d6, 16, f8, g7, h4 (7). 
Нельзя играть 1, g3—.4?
d6—е5! 2. I4:d6 f6—go 3. h6:.4 
b6—c5 4. d4:b6 a5:el с выиг
рышем • черных (интересное 
окончание после 5. Ь4—а5 6. 
а5:сЗ Ii4—g3 7. еЗ—14 реко
мендуем посмотреть самим). 
Вениамин Борисович Городец
кий нашел удивительную за
щиту: 1. еЗ—14! f6—g5 2. 
Ь4—с5!1 у белых под боем две 
шашки, но они щедро дарят 
еше две. Если 2. ...d6:d2, то 3. 
d4—«5 4. е5—d6 5. d6—е7 6. 
h6:h4 gl— d4 (иначе белая 
дамка займет большую доро
гу). 7. Ь4—е7, черные простые 
задержаны — ничья. Если 2. 
...gö:gl, то 3. с5:е7 h4:12 (3. 
...gl:c5 4. g3—Î4 5. 116:18 — 
редкая позиция цугцванга! Не
обходимость сделать ход ос
тавляет черных без матери
ального преимущества). 4. 
е7—d8 12—el 5. d8—е7! (есть 
и позиционная ничья: 5. d4—е5 
и 6. е5—d6) 18:d6 6. Ii6_:a7 
el:b4 7. a7—Ь8 и 8. b8—e5 c 
ничьей. Очень красива заши
та белых, и ее нашли многие.

Но наибольшим испытани
ям, на наш взгляд, мужество 
и знания белых подвергаются 
в другом продолжении, кото
рое, к сожаленю, указали еди
ничные решатели: 1, еЗ—f,4! 
d6—е5! 2. f4:d6 Ь6—»5
3. d4:b6 а5:е5 4. Ь4—а5 е5—f4 
5. g3:e5 !6:b2 6. а5—Ь6 g7—!6! 
(сильнейший план — черная 
простая торопится пересечь 
линию двойника. Анализ это
го продолжения также дан 
В. Городецким). 7. Ь6—с7 
16—е5 (7. ...Ь2—al, 8. f2—еЗ! 
с ничьей) 8. с7—Ь8 е5—d4 9. 
Ь8—14 (защита белых основана 
на размене шашки d4, когда 
она окажется на поле d2) 
Ь2—cl 10. !4—h2 cl—еЗ (ког
да-то этот ход все равно при
дется сделать: на d4—сЗ есть 
12—еЗ, а если cl—аЗ, то
Ь2—gl, при 10.... cl—d2 11. 
h2—Ь8 d2—а5 12. Ь8—h2 
d4—сЗ 13. h2—е5! сЗ—d2 14. 
е5—h2 а5—Ь6 15. 112—14 b6:gl 
16. f4:cl gl:d4 17. cl—14, бе
лым нельзя 13. h2—gl из-за 
аЗ—d6 14. gl—112 d6—Ь8 15. 
f2—еЗ сЗ—d2! и Ii4—g3 X). 
11. b8—e5! d4:f6 12. f2:d4 
h4—g3 (12. .. f8—e7 13.
d4—e5!) 13. d4—c5 g3— !2 14. 
c5—b6 f2—el 15. b6—c7 f6—«5 
16. c7—d8 el—c3 17. d8—g5 и 
на доске известная теоретиче
ская ничья. Разумеется, мы не 
могли дать анализ всех про
должений и ограничились ос
новными.

При полной доске

писку молодежной моды, в 
иуются в умении танцевать 
сты...

« Парижском дворике» сорсп- 
брейк школьники п гимпази-

В какое бы время я пи пришел на улицу Ваци в центре 
Будапешта, здесь всегда атмосфера праздника. Яркая тол
па, красочные витрины, маленькие фонтаны, по вечерам 
мигающие рекламы, уютные кафе. Возле входа в гриль-бар 
«Таверна» полно парней и девушек, одетых по последнему

ОТ «диско»
ДО «ХЭВИ МЕТАЛ»

Спустя долгое время я вновь 
встретился со своими стары
ми знакомыми. Их сын Га
маш, который запомнился мне 
любознательным малышом, те
перь заканчивает школу. Я 
зашел к нему в комнату. Все 
стоны — в плакатах с изобра
жением кумиров западной и

таете рок, сходите на «Пандо
ра Бокс» или «Омегу». Не ду
маю, что вы уважаете «хэви 
метал», но я люблю «Эдду» и 
«Поколгеп» («Адская маши
на»). Ребята из нашего клас
са в субботу пойдут на юби
лейный концерт группы пан
ков «Вагтазо 
(«Скачущие 
мы»).

Почувствовав

Хал оттекомск» 
патологов нато-

мой интерес,

венгерской рок-музыки.
Джимми Хендрикс, Сюзи Кват
ро, Майкл Джексон, «Локомо
тив ГТ»...

— Сложно попасть на рок- 
концерт, Тамаш?

— В общем-то, пс очень. За 
исключением, конечно, тех 
случаев, когда к нам приезжа
ли Типа Тернер, Джеймс 
Броун, Род Стюард, «Дип 
Перпл», «Квин». «Скорпиоп» 
и тому подобное. Тогда за би
летами пришлось постоять.

— А где можно побывать на 
этой неделе?

— Всего не перечислишь,— 
Тамаш достает программку.— 
Если вам нравится стиль «ди
ско», то советую послушать 
«Наполеон Бульвар» и «Неотон 
Фамилия». Если вы предпочи-

Тамаш посоветовал мне обя
зательно посмотреть и фильм 
«Магический «Квин», снятый 
режиссером Яношем Жомбоя- 
ном о летних гастролях груп
пы «Квин» в Будапеште.

лища Шандор Геллах, расска
зывает:

— Брейком я занимаюсь 
три года, отдаю е.му все сво
бодное время. Верите, репе
тиции выматывают сильнее, 
чем спортивные тренировки.

— Почему мы говорим о воз
вращении брейка?

— Видимо, потому, что в 
последнее время он сильно 
изменился. Если раньше в 
брейке доминировала акроба
тика, то теперь он стал более 
хореографичеи.

— А где можно научиться 
его танцевать?

—- В молодежных клубах...

лет. Может быть, они оказа
лись бы правы, если бы не 
инициатива ребят из Венгер
ского коммунистического сою
за молодежи (ВКСМ). Они 
решили эту задачу своими си
лами, соорудив в каждом 
районе по поскольку моло
дежных клубов. В будние дни 
там можно собраться и послу
шать музыку, чтобы не мешать
дома родителям, а
ту устраивать
От строительства 
зданий пришлось 
составить проект, 
коммуникации— ,

в суббо- 
дискотеки. 
отдельных 
отказаться: 

подвести
дело слож-

ВТОРОЕ
БРЕННА

Совсем 
молодых

КТО ПОМОЖЕТ
РОК МУЗЫКАНТАМ?

ДЫХАНИЕ

недавио внимание 
телезрителей было

приковано к IV Всевепгерско- 
му фестивалю танцев. Каково 
же было удивление, когда во 
всех возрастных категориях 
победил брейк. Многие счита
ли, что волна этого танца, за
хлестнувшая страну в 1984 
году, безвозвратно прошла.

Один из призеров фестива
ля, 19-летний ученик профес
сионально - технического учи-

МОЛОДЕЖНЫЙ ДОСУГ - 
ДЕЛО РУК МОЛОДЕЖИ

В 70-е годы в Будапеште не
просто было попасть на дис
котеку. Тогда их можно было 
пересчитать по пальцам. Ру
ководители трестов ресторанов 
и кафе не желали брать на 
себя лишнюю обузу. Какие 
от молодежи доходы? Танцуют 
весь вечер, а тратятся лишь 
на бутылку пепси-колы и чаш
ку кофе. Пессимисты говори
ли, что очереди иа дискотеки 
будут стоять и через десять

нос и дорогостоящее. Реши
ли подыскивать помещения в 
подвалах старых зданий.

И ребята загорелись этой 
идеей. Теперь каждый вечер 
они приходили в свой буду
щий клуб, вывозили хлам и 
мусор, устанавливали провод
ку — словом, возились не 
один месяц. Им помогали про
мышленные предприятия. Од
ни — транспортом, другие— 
строительными материалами. 
А когда вое работы были за
копчены, местные советы по
дарили клубам музыкальное 
оборудование.

В журнале венгерских ком- 
сомольцев «Мадьяр Ифьюшаг» 
на странице, отведенной но
востям современной музыки, 
я увидел объявление о кон
курсе иа лучшую любитель
скую рок- и джаз-группу. 
Организаторы — ВКСМ и 
Центральное радио. Финал 
планируется провести в июле. 
Победитель конкурса получит 
право выпустить собственный 
диск.

— Мы но можем уподоб
ляться страусу, нс замечая 
растущей популярности соврс-

Шашки назад не ходят и по
этому уже в дебюте происхо
дят размены. Однако у люби
телей сложной игры, избегаю
щих разменов, на доске часто 
создаются в начале игры слож
ные позиции. Две такие пози
ции мы и предлагаем для ре
шения.

Диагр. 104.

мепной 
Габор

музыки говорит
Антал, занимающийся

вопросами легкой музыки вЦК вксм. Задача ком-
сомола — поддержать интерес
ные, перспективные группы, 
наладить с ними хорошие от
ношения, привлечь их к вос-
II и та нию молодежи. этой
целью был создан клуб дру
зей популярной музыки, где 
мы регулярно встречаемся с 
музыкантами и певцами.

...А там, где улица Ваци переходит в площадь Верешмар- 
ти, звучит музыка. Кого здесь только нс встретишь! Вот че
ловек-оркестр — любимец детворы, умудряющийся одно
временно петь, и» рать па гитаре и губной гармошке, дуть 
в дюжину различных свистков и рожков, бить в барабан и 
тарелки. Вот старик-шарманщик. А неподалеку расположи
лись студенты консерватории, которые развлекают толпу 
туристов национальными мелодиями... А. ПОПОВ.

соб. корр. АПН.
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В обеих позициях белые на
чинают и выигрывают.

Будапешт.
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ВАМ СЛОВО, 
ЭРУДИТЫ

В Первоуральском кафе 
«Спутник» состоялось от
крытие литературной гости
ной. Ее организаторы — 
горком комсомола, обще
ство книголюбов, объеди
нение общественного пита
ния.

Казимир Борисович Се
ребреник, народный ар
тист РСФСР, выступает се
годня в роли ведущего. 
Поограмма вечера много- 
планова: конкурс эрудитов, 
выставка литературы из 
личных библиотек книго
любов, видеотека, «путе- 
.шествие» в мир поэзии 
Пушкина. Евтушенко, Гам
затова. Тему для премье
ры подсказал литератур
ный вкус читателей — ра
бочих и служащих завода 
комплектных металлокон
струкций, Они — основные 
участники вечера. R каком 
произведении Пушкина 
изображена Испания? Поэ
тические строки о женщи
не, многократно воспетой 
любимым поэтом Дагеста
на? Вопросы, вопросы... 
Кого-то они застают врас
плох. Кого-то учат быть 
более внимательным при 
чтении.

У заранее накрытых сто
ликов оживление: литера
турная загадка, поступив
шая в зал от Лидии Иоси
фовны Козловской, ответ
ственного секретаря город
ской организации общества 
книголюбов, многих участ
ников вечера заводит явно 
в тупик. Но ответ все-таки 
найден. Теперь можно, на
конец, отведать «самбук»— 
десертное блюдо, с такой 
изобретательностью сде
ланное кулинарами «Спут
ника». Кроме него, стол ук
рашают горячее мясное, 
свежие пирожные, Фрукто
вый коктейль. Все 120 уча
стников вечера остались 
довольны премьерой.

А чем гостиная собира
ется «потчевать» гостей 
завтра? Устроит ли «прог
ноз погоды» ее будущих 
посетителей? К сожалению, 
своих карт хозяева гости
ной не раскрывают. Оправ
дание сей скрытности 
вполне оправданно: имен
но сюрприз должен гаран
тировать успех.

Л. КОМАРОВА, 
старший инженер 

объединения 
общественного 

питания.
Первоуральск.

гастроли 
НА СЦЕНЕ - 
ЮНЫЕ АРТИСТЫ

Во Дворце культуры 
школьников производст
венного объединения «Урал
маш» — гастроли. На его 
сцене выступили юные ар
тисты театрального коллек
тива «Контакт» Невьянского 
Дома пионеров. Они при
везли для показа уралма- 
шевским ребятишкам собст
венную инсценировку по
вести Владислава Крапивина 
«Журавленок и молнии».

— С большим интересом 
посмотрел спектакль, — 
сказал по его окончании 
Владислав Петрович.-—Очень 
рад, что мои герои волнуют 
школьников, заставляют пе
реживать. Должен сказать, 
что автор спектакля — се
годня не я, а юные артис
ты... Р. БАШКИРОВ.

Свердловск.

Н
АШ ВЕК словно задал
ся целью проникнуть в 
тайные тайных. А наука, 
вооружившись компьютерной 

техникой, «посягнула» и на са
мо творчество: на компьюте
рах сейчас пишут музыку, с 
помощью компьютера уже ри
суют. И все-таки есть область 
человеческой деятельности, 
где словно концентрируется 
само чувство удивления, не
ожиданности, чуда. Это — 
мультипликация.

Мультипликация родилась 
ровно сто лет назад, но ее 
никак не назовешь «бабуш
кой». Феномен ее вечной дет
скости, вечной юности и све
жести, видимо, в том, что она 
совпадает с пульсом времени. 
Обладая гениальной впитыва- 
емостью, мультипликация как 
вид киноискусства брала для 
себя лучшее у живописи, ли
тературы, музыки, питаясь 
ими. Раздумья человека о 
жизни, 6 его душе поднялись 
в лучших образцах современ-

киноклуб

ДЕТСКАЯ
ной мультипликации до худо
жественной притчи, осмысля
ющей наше бытие.

На днях гостем свердловчан 
был Юрий Норштейн, талант
ливый художник и режиссер- 
мультипликатор, лауреат Го
сударственной премии СССР, 
обладатель более тридцати 
международных премий фес
тивалей в Загребе, Чикаго, 
Нью-Йорке, Оттаве,

Юрий Норштейн встретился 
с многочисленной зритель
ской аудиторией в кинотеатре 
«Совкино», во Дворце культу
ры Уралмашзавода, в окруж
ном Доме офицеров, в Доме 
культуры автомобилистов и с 
мультипликаторами Сверд
ловской киностудии в Доме 
кино.

консерваторские вечера

Шесть сонат 
и дебютант

Музыка для духовых инструментов сегодня, к сожалению, 
редкий гость на концертной эстраде.

Тем более приятным исключением стал состоявшийся не
давно концерт молодого исполнителя на фаготе, прошло
годнего выпускника Уральской консерватории по классу 
доцента В. Л1идюшко Андрея Постоева. «Заочное» слуша
тельское знакомство с музыкантом состоялось у свердловских 
любителей музыки довольно давно: уже более года А. По
стоев играет в филармоническом оркестре. В феврале зна
комство стало более тесным — на пленуме Уральской орга
низации Союза композиторов РСФСР Андрей с успехом 
выступил в качестве солиста, впервые исполнив Концерт 
для фагота с оркестром свердловского композитора Леонида 
Гуревича.

И вот — дебют в камерной концертной программе. Заме
чу сразу: она была составлена очень удачно, показав 
своего рода четырехвековую «ретроспективу» сонаты для 
фагота и клавишных инструментов, и включила шесть разно
характерных сочинений — от сонаты итальянского компози
тора XVII века Д. Бертоли до нашего современника, моло
дого московского автора В. Артемова.

Фагот как инструмент всегда несколько театрален — не
много резонер, ворчлив, острохарактереи. Во всяком случае 
именно эти его свойства подчеркивали, например, Грибоедов 
(«Хрипун, удавленник, фагот!») или Булгаков (вспомните 
имя одного — не из самых благородных — его персона
жей). По традиции, музыке для фагота наиболее свойствен
ны черты иронии, заостренного гротеска. Впрочем, не ме
нее красива у этого инструмента и теплая, распевная канти
лена, с удивительно мягким, почти человеческим тембром и 
широким дыханием.

Андрею Постоеву, думается, наиболее близка именно вто
рая сфера. Так, в исполнении сонаты К. Сен-Санса на пер
вый план вышло светлое, ярко-романтическое начало. Кра
сивый наполненный тембр, точность фразировки — качества, 
которые выглядели здесь наиболее привлекательными. Убе
дительно прозвучала и вторая часть — энергичная, активно
го, скерцозного характера. «Воскресная соната» В. Артемо
ва — сочинение, где самые радикальные композиторские 
средства, вероятно, призваны отразить биение жизни совре
менного города, — представляет собой непростое испыта
ние для исполнителя. Технические, и. прежде всего, ритми
ческие, трудности были преодолены здесь даже с некото
рым изяществом, а все произведение, непростое по образно
му строю, выглядело не менее органичным, чем более яс
ные и классичные сонаты немецких композиторов XVIII века 
И. Хайнихена и Г. Телемана, современного польского автора 
А. Тансмана

Хорошее чувство стиля исполняемого произведения — ка
чество, по которому проверяется исполнительский уровень 
музыканта. Несколько месяцев назад высокий уровень фаго
тиста А. Постоева был подтвержден его участием во II Все
российском конкурсе музыкантов-исполнителей в Ленинграде, 
к которому была подготовлена обширная концертная про
грамма. Андрей успешно выступил на первом туре конкур
са. прошел на второй...

Разговор о концерте А. Постоева был бы неполным без 
упоминания о его постоянном партнере — исполнителе на 
клавесине и рейле, преподавателе консерватории Михаиле 
Уманском, показавшем себя чутким и тонким музыкантом. 
Ансамблевая игра — всегда музицирование «на равных». И 
успех этого концерта — общий успех двух молодых испол
нителей.

М. БАСОК, 
кандидат искусствоведения.

• ХОККЕЙ. ПЕРЕХОДНЫЙ ТУРНИР

ПОДОЖДЕМ ПОСЛЕДНИЙ ТУР
«Торпедо», не сумеет набрать
ни одного очка..

За третье-четвертое места,
дающих право дополнитель
ных матчей с клубами выс
шей лиги, соответственно че

МУДРОСТЬ СКАЗКИ
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АРХИТЕКТУРНЫЙ ИНСТИТУТ 
ПРОВОДИТ ОЛИМПИАДУ

Ветер перемен, которого 
так долго все ждали, сдул 
пыль и с законсервированных 
и незаслуженно забытых ки
нокоробок с уникальными 
лентами. Так, свердловчане 
увидели известную \ только 
специалистам ленту талантли
вого русского мультипликато
ра Алексеева, автора изобре
тения игольчатого способа по
лучения изображения — его 
мультфильм «Ночь на Лысой 
горе». Этот фильм, созданный 
в 1937 году, в канун второй 
мировой войны, перед бом
бардировкой фашистами ис
панского города Герники, 
явился своеобразным пред
чувствием - предупреждением 
художника - мультипликатора.

А плывущие на экране фан
тастические образы-видения, 
их то трагическая, то носталь
гическая трансформация, со
провождаемая гениальной му
зыкой Мусоргского, доказыва
ют зрителю, что истинный ху
дожник — это самая чуткая 
и чувствительная мембрана 
общества.

Встречи известного режис
сера со зрителями носили ха
рактер творческой работы. 
Юрий Норштейн на примере 
мультфильмов Федора Хитру
ка «Фильм, фильм, фильм» и 
Андрея Хржановского «Жил- 
был Козявин» рассказал о 
тех трудностях, которые пере
жило искусство советской 
мультипликации за последние 
10—15 лет.

Глубокая эрудиция, живой 
ум, обаяние личности Юрия 
Норштейна в дни встреч еще 
больше подчеркнули его та
лант художника и режиссера- 
мультипликатора, любимого 
зрителем за такие его муд
рые фильмы, как «Ежик в ту
мане» и «Сказка сказок».

Сейчас Юрий Норштейн за
вершает работу над новым 
мультфильмом по повести 
Н. В. Гоголя «Шинель».

Рождение нового произве
дения — процесс сложный, 
порой мучительный. Но у 
мультфильмов Юрия Нор
штейна есть золотое качест
во — быть удивительно со
звучными времени.

фоторепортаж
С. ТАРХАНОВА.

В Свердловске состоялась традиционная 
выставка служебных собак. Ее организовал 
городской клуб собаководства.

На ней были представлены десятки собак 
различных пород: овчарки, ройтвсйлеры, сет
теры, доги, терьеры.

Опытные эксперты определяли особенности 
представленных собак, наиболее ценные их

качества, экстерьер, воспитание.
Хозяева собак-победительниц были награж

дены за лучшую подготовку своих питомцев 
грамотами и дипломами, а собаки отмечены 
жетонами и медалями.

НА СНИМКАХ: березовчанин В. Пермяков 
с кавказской овчаркой Анчар; выводка собак.

Фото Е. БРОИДЕ.

на лучший рисунок для выявления художественных 
способностей абитуриентов, которые будут поступать в 
институт.

Желающие участвовать в олимпиаде высылают в ад
рес Свердловского архитектурного института 2—3 рисун
ка, акварельных этюда, эскизы монументально-декора
тивных решений или других видов изобразительного ис
кусства.

Размер и техника — произвольные. Победители, за
нявшие призовые места, получают преимущественное 
право на зачисление в институт при полупроходном 
балле.

Копии с репродукций не рассматриваются.
Срок предъявления работ — до 1 июля.
Адрес: 620219, г. Свердловск, ГСП-1089, ул. Карла Либ- 

кнехта, 23, приемная комиссия.•
УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 

Свердловского облисполкома
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

на следственно-криминалистический факультет Сверд
ловского юридического института, в высшие и специаль
ные средние школы МВД СССР: Омскую, Хабаровскую, 
Горьковскую, Рязанскую, Н.-Тагильскую, Брянскую, Ка
лининградскую, Краснодарскую, Воронежскую, Барна
ульскую и Владимирскую.

Следственно-криминалистический факультет СЮИ и 
школы МВД СССР готовят специалистов с высшим и 
средним юридическим образованием для работы в орга
нах внутренних дел г. Свердловска и области.

Принимаются мужчины, имеющие законченное сред
нее образование, отслужившие срок действительной во
енной службы, в возрасте не старше 30 лет, годные по 
состоянию здоровья к учебе в военных училищах.

Вступительные экзамены на следствеппо-кримцпали- 
стический факультет СЮИ п в высших школах МВД 
СССР проводятся с 1 по 20 августа по русскому языку 
и литературе (письменно), истории СССР (устно) и об-' 
ществоведению (устно); в средних школах МВД СССР— 
с 1 по 15 сентября по русскому языку и литературе 
(письменно) и истории СССР (устно). В Воронежской 

школе вместо экзамена по истории СССР сдается мате
матика (устно).

Проезд в школы МВД для сдачи вступительных экза
менов бесплатный.

Учащиеся школ МВД СССР обеспечиваются бесплат
ным общежитием, обмундированием, питанием, им вы
плачивается стипендия 40 рублей в месяц. Зачисленные 
на СКФ СЮИ обеспечиваются бесплатным общежитием 
и стипендией в размере 55 рублей в месяц.

Срок обучения в СЮИ и в высших школах МВД — 
4 года, в средних школах МВД — 2 года.

Выпускникам учебных заведений МВД СССР выдается 
диплом общесоюзного образца и присваивается специаль
ное звание «лейтенант».

Для оформления па учебу необходимо обращаться в 
отдел кадров УВД Свердгорисполкома (620000, г. Сверд
ловск. ул. Фрунзе , 74. Тел.: 58-78-65, 58-75-04) или в 
отделы внутренних дел по месту жительства.

К заявлению прилагаются документ об образовании, 
производственная и комсомольская (партийная) харак
теристики-рекомендации, 4 фотографии размером 
4уб см. и 1 фотография — 9x12 см.

«Динамо» (Харьков) — «Авто
мобилист» (Свердловск) — 5:2 
(2:2, 0:0, 3:0). Шайбы у сверд
ловчан забросили: Бойченко, 
Татаринов.

В повторной встрече в игре 
хоккеистов «Автомобилиста» 
чувствовалась усталость — 
много сил было отдано в по
бедном матче, состоявшемся 
накануне. Решающим ока
зался третий период, в кото
ром свердловчане не сумели 
надежно защитить свои ворота 
и результативно атаковать 
чужие. Первая пятерка 
уральцев проиграла свой 
микроматч — 1:3.

До конца переходного тур
нира остался один спарен
ный тур. Торпедовпев Яро
славля уже можно поздравить 
с выходом в высшую лигу. 
Поделив в прошлом туре очки 
со СК имени Урицкого, про

играв — 1:2 и выиграв —4:2, 
хоккеисты Ярославля стали 
недосягаемы для соперников.

Потерпев два поражения в 
Усть-Каменогорске от «Тор
педо» — 5:9, 1:8, «Ижсталь» 
сохранила вторую ступеньку 
в турнирной таблице. Теоре
тически устиновцев епте мож
но опередить. Произойдет 
это в том случае, если «Иж
сталь» проиграет дво остав
шиеся встречи, а «Автомоби
лист» обе выиграет. Тогда 
при равенстве других основ
ных показателей свердлов
чане будут иметь преиму
щество в разнице забро
шенных и пропущенных шайб 
в личных встречах с устинов- 
цами. По практически, вряд 
ли «Ижсталь» в домашних 
матчах с аутсайдером розы
грыша. тольяттинским

лябинским «Трактором» и ки
евским «Соколом», острая 
борьба продолжается. Шан
сы сохраняют четыре кол
лектива: «Автомобилист»,
«Торпедо» (У-К). «Динамо» 
(X) и СК имени Урпцкого.

Результат встречи «Торпе
до» ( Г) — «Салават Юлаев»— 
4:2, 5:6.

Н. ГОРДИЕНКО. 
Приводим положение команд 

на 8 апреля. ВНП ш о 
«Торпедо» 
(Я) 16 3 7 109— 72 35
«Ижсталь» 16 1 9 106—111 33 
«Автомоби
лист» 12 5 9 103— 89 29 
«Торпедо» 
(У-К) 11 6 9 117 — 120 28
«Динамо» 
(X) 12 3 11 114- 97 27
СК имени 
Урицкого 12 3 11 98— 83 27 
СК «Салават 
Юлаев» 8 3 15 79 — 100 19 
«Торпедо» 
(Т) 2 6 18 80 — 134 10

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ЧЕТВЕРГ, 9 АПРЕЛЯ
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка.
7.30 — «Время».
8.20 — «Очевидное —неверо

ятное».
9.20 — На приз клуба «Зо

лотая шайба».
9.55 — Премьера докумен

тального фильма «Я вам не 
скажу за всю Одессу...».

10.15 — Играет камерный ан
самбль «Концертино».

10.30 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «День за

днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.45 — «Религия и полити

ка».
16.30 — Концерт.
17.15 — «Молодые литерато

ры в гостях у писателя Влади
мира Карпова».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Обсуждение проекта 

Закона СССР о государствен
ном предприятии (объедине
нии).

19.00 — Футбол. Кубок евро
пейских чемпионов. Полуфинал. 
«Порто» (Португалия) — «Ди
намо» (Киев).

20.30 — «Время».
21.15 — Навстречу XX съезду • 

ВЛКСМ. Телемост Москва —Со
фия.

22.45 — Концерт советской 
песни.

23.15 — «Сегодня в мире».

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Земля и вода Акда- 

лы». Телефильм.
8.35 — Учебная программа.
12.10 — «Освобождение Пра

ги». Художественный фильм. 
1-я серия.

13.50 — «Приглашает теле
театр». А. И. Герцен. «Былое и 
думы». Часть 6-я. «Владимир- 
на-Клязьме». Часть 7-я. «Мо
сква, Петербург».

15.30 — Новости.
15.35 — Свердловск. «Эк

ран— детям». Играют юные му
зыканты.

16.05 — «Курс — на интенси
фикацию». Автоматизация и 
роботизация в промышленно
сти строительства.

17.25 — Свердловск. «Хрони
ка дня».

17.30 — МОСКВА. Новости.
17.40 — Свердловск. «Как по

строить сельский дом».
18.10 — Новости.
18.25 — МОСКВА. Ритмиче

ская гимнастика.

По вопросам подписки и дос
тавим обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Выводит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП, 1S3, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

Внимание: ЯРМАРКАМ
СВЕРДЛОВСКОЕ БЮРО РЕАЛИЗАЦИИ 

ТУРИСТСКО-ЭКСКУРСИОННЫХ ПУТЕВОК
11 апреля с 10 до 15 часов 

ПРОВОДИТ
в помещении Свердловского Дворца спорта 

расширенную продажу туристских путевок на 
1987 год.

Ярмарка работает по адресу: ул. Большакова, 
90.

Ф СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

74 юных спортсмена, 10 
команд девочек и 3 команды 
мальчиков участвовали в сос
тязаниях по спортивной гим
настике, проведенных облсо- 
ветом ДСО «Труд». В команд
ном зачете первенствовали 
гимнастки из клуба «Урал- 
маш»-2 и гимнасты клуба 
«Уралец» из Нижнего Таги
ла.

В личном зачете, выступая 
по программе второго взрос
лого разряда, победили Аня 
Румянцева из Асбеста и вос
питанник свердловской спорт
школы «Юность» Костя Яро
славцев.

Э. ДЬЯЧКОВА.

18.55 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.10 — «9-я студия».
20.30 — «Время».
21.15 — «Освобождение Пра

ги». Художественный фильм. 
2-я серия.

22.20 — Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма.

22.40 — «Актуальный разго
вор». Встреча с главным архи
тектором Свердловска Г. Бе
лянкиным.

Ill ПРОГРАММА
17.40 — «Современники». О 

делегатах XX съезда ВЛКСМ.
18.30 — Свердловск. «Созву

чие», «Выиграть время». Теле
фильм ы.

19.35 — Новости.
19.45 — Концерт Галины Пи

саренко.
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.15 — Свердловск. Поет

Николай Кондратюк.
22.20 — МОСКВА. «У карты 

Подмосковья».

* Редаитор — 51-28-61:
• заместитель редактора 

51-38 75:
* ответственный секретарь 

51 74 67:
• секретариат 58 96 11

и 58-95-48:
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26; 51-34-22;

• ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

За приз Воробьева
С нынешнего года федера

ция тяжелой атлетики реши
ла разыгрывать приз олим
пийского чемпиона, заслужен
ного мастера спорта СССР 
А. Воробьева на чемпионате 
Свердловской области среди 
юношей. Более 120 атлетов, 
17 команд коллективов физ
культуры соревновались за 
почетный спортивный трофей 
на помосте нижнетагильского 
спортклуба «Спутник».

Успешный старт взяли хозя
ева помоста. Но последний 
участник выступил у них в 
полусредней весовой катего
рии. А в более тяжелых кате
гориях успех сопутствовал 
прошлогодним победителям, 
богатырям Свердловского за
вода резиновых технических 
изделий.

В итоге двух дней выясни
лось, что лучшая сумма баллов

все-таки у воспитанников 
В, Попова и Н. Пятницкого из 
«Спутника». Вторая — коман
да РТП, третья — Красно
уральского медеплавильного 
комбината.

Напряженной была борьба 
за чемпионские звания в 
личном зачете. Сильнейшими 
оказались Д. Смирнов (СТЗ, 
Каменск-Уральский), Н. Туй- 
ков (Красноуральский меде
плавильный комбинат), В. Хом- 
лев («Спутник»), А. Шляпни
ков (ГБРУ, Кушва), С. Пла- 
тунов («Спутник»), ,С. Кора- 
стылев («Уралмаш»), Д. Ко
сых (РТИ), Д. Бессонов (Но
вая Ляля), В. Хайрутдинов 
(РТИ), А. Копырин (РТП).

Г. ШАГАПОВ.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

В ТЕАТРАХ И КИНО:
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
9-IV ДЕМОН

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
9-IV премьера КАБАНЧИК

Человек со звезды — Са
лют.

О том, чего не было — ДК 
им. Свердлова.

Очная ставка — Совре
менник. Экран.

Плюмбум, или Опасная 
игра — ДК им. Дзержин
ского.

Бродяга (две серии) — 
Мир. Буревестник.

Папаши. Начало — Темп.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня премьера
Б ЕС П ЕЧ Н Ы И Г РАЖ ДАН И Н 

9-IV ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
На златом крыльце сиде

ли. Таинственный монах 
(стереоскопический) — Ок
тябрь.

Иди и смотри. Соло тру
бы. Пропавший без вести. 
И корабль плывет... — Урал.

Фавориты Луны — Совки
но.

ПОГОДА
9—10 апреля по области 

ожидается облачная погода 
с прояснениями, небольшие 
осадки, ветер южный, с пе
реходом на западный. 5—10 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью плюс 2— 
минус 3, на севере до минус 
10, днем 2 — 7 градусов теп
ла.

* отдел сельской молодежи 
5141 81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33; 58-00-14; 
58-00-15:

• отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41; 51-16-81;

♦ отдел военно-спортивный 
58-92-37; 51-39-09;

ДнОРЕЦ

С 24 апреля по 10 мая, 
( «—.—»ПИ JIIHIIIIrM» ~
X__ /ПОРТА

ЛЕНИНГРАДСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
БАЛЕТ НА ЛЬДУ

Программа в 2-х отделениях. 
Премьеры:

РОК-БАЛЕТ «РИТУАЛ»,
БАЛЕТ-БУФФ «КАРАМБОЛИНА», 

«КОВБОИ НА ЛЬДУ».
КАЛЕЙДОСКОП ТАНЦЕВАЛЬНЫХ СЮИТ, 

ДУЭТОВ, 
ХОРЕОГРАФИЧЕСКИХ ШУТОК, 

ПАРОДИИ.
Начало дневных спектаклей в 14 часов, вечер

них — в 19 часов.

Смотрите новую лирическую комедию

«МОЙ ЛЮБИМЫЙ КЛОУН»
(по одноименной повести Василия ЛИВАНОВА). 

«Мосфильм»

Авторы сценария — А. АДАБАШЬЯН, Н. МИ
ХАЛКОВ.

Режиссер — Ю. КУШНЕРЕВ.
Хотите побывать в цирке? Если — да, то это 

вполне осуществимо.
И еще... вы узнаете веселую и грустную исто

рию о настоящей любви и настоящей дружбе.^
В ролях: О. МЕНЬШИКОВ, В. ИЛЬИН, Т. ДОГИ

ЛЕВА, Н. САЙКО, О. СТРИЖЕНОВ, И. ТЮРИН.
Облкинопрокат.

♦ отдел учащейся молодежи 
58-93 89 и 58 00 12;

* отдел культуры 51 28-32;
в отдел информации 

51-10-66 и 51-60-84;
♦ отдел писем 

51-56-69; 58-00-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
« отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34; 51-17-62.
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